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Começou neste domingo (14), em Brasília, a quinta edição da Conferência 
Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência. O evento deve 

reunir cerca de 1,2 mil participantes, e é a etapa final de um processo 
participativo que começou nos municípios e mostra que as cidades 

continuam hostis às pessoas com deficiência. Página 2

CIDADES 
HOSTIS ÀS 

PESSOAS COM 
DEFICIÊNCIA

VILA VENCE NO OBA 
E É LÍDER DA SÉRIE B

De forma dramática, o Vila Nova venceu o Avaí por 2 a 1 em partida 
realizada ontem à noite no OBA. Resultado, com direito a um golaço 

no final do jogo de Henrique Almeida, deixa o Tigre goiano na liderança 
provisória da Série B. Página 4

Caiado se mantém 
firme na disputada 

presidencial
Governador de Goiás, Ronaldo Caiado (União Brasil), diz que o apoio 

do ex-presidente Jair Bolsonaro a uma eventual candidatura sua à 
Presidência da República em 2026 seria “ótimo”, mas defende que sua 
extensa trajetória na política fala por si e que não depende de terceiros 

para concorrer. Página 7

Atentado contra
Trump influenciará

eleições nos EUA

Ex-presidente Donald Trump sofreu um atentado, no sábado, 13, 
durante um comício na Pensilvânia, sendo atingido de raspão na 
orelha direita por um tiro disparado pelo atirador Thomas Crooks, 

que foi morto pelo Serviço Secreto. Atentando terá forte influência no 
resultado final das eleições dos EUA. Página 5

Fake news
geram incertezas
perto da eleição

A pouco mais de um mês do começo do período de campanha 
eleitoral, ainda há uma série de incertezas quando e como o TSE 
colocará em prática as novas regras sobre desinformação para 
as eleições de 2024 e também em relação a como elas deverão 

impactar a moderação de conteúdo das redes sociais. Página 10

Setor de serviços
em Goiás cresce

3,8% em 12 meses 
Avanço é puxado pelas atividades de informação e comunicação, 

que incluem serviços na área de TI e telefonia, entre outros; 
índice está acima da média nacional para o período. Dados 

foram compilados pelo Instituto Mauro Borges (IMB), a partir de 
levantamento divulgado pelo IBGE. Página 8

Brasil perde
rigor jornalístico
de Sérgio Cabral

Morre Sérgio Cabral, jornalista e pai do ex-governador do Rio, aos 
87 anos. Vascaíno ilustre e entusiasta do samba, destacou-se na 

imprensa brasileira pela cobertura da cultura popular. Nos anos 70, 
publicou biografias que descortinaram a grandeza de nomes como 
Pixinguinha, Ary Barroso, Tom Jobim e Elizeth Cardoso. Página 11
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Feminicídio e mais dois 
assassinatos são

registrados durante o 
final de semana

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

Dois homens e uma mulher 
foram assassinadas em Goiás, 
entre a noite de sexta-feira, e a 
madrugada de ontem. Autores 
de dois, dos três crimes, foram 
presos em flagrante pela Polí-
cia Militar.

Em Santa Helena, cidade 
que fica na região sudoeste do 
estado, um homem que até o 
início da noite de ontem não 
havia sido identificado morreu 
após ser esfaqueado no Resi-
dencial Tempo Novo. Socorri-
do pelos bombeiros, ele ainda 
foi levado para um hospital, e 
ficou quase 24 horas interna-
do, mas não resistiu.

Também na noite de sex-
ta-feira, Auinny Soares Vicen-
te, que tinha 24 anos, morreu 
após ter sido esfaqueada den-
tro de sua casa, no Setor Es-
trela do Oriente, em Trindade. 
Noivo da mulher, Pedro Assis 
de Melo Neto, 36, foi preso em 
flagrante, e confessou o crime, 
ocorrido, segundo ele, após 
uma discussão entre o casal.

A morte de Auinny Soares 
elevou, para 29, o número de 
feminicídios registrados em 
Goiás, somente em 2024. Ape-
sar do número ser considerado 
alto, e preocupante, a polícia 
afirma ter solucionado 90% 
dos casos, sendo que todos ti-
veram os autores presos, indi-
ciados ou mortos.

A última ocorrência do fi-
nal de semana foi registrada 
em uma distribuidora de bebi-
das que fica no Residencial Eli 
Forte, em Goiânia. Câmeras de 
segurança do estabelecimen-
to registraram o momento em 
que José Alessandro Vaz dos 
Santos, que tinha 43 anos, foi 
atacado com várias facadas, 
por outro homem que conver-

sou rapidamente com ele.
Com as imagens, milita-

res do 42º BPM localizaram e 
prenderam o autor das facadas, 
no Bairro Santa Rita. De acor-
do com a PM, o assassino, que 
teve somente a idade divulga-
da, 47 anos, já cumpriu pena 
de 15 anos de cadeia, também 
por homicídio, e tentativa, em 
Goiás, e no Tocantins.

Confrontos em Goiânia
Também durante sexta-fei-

ra e sábado, a Polícia Militar 
registrou duas ocorrências de 
confrontos seguidos de mortes 
em Goiânia. Os dois casos, que 
culminaram com as mortes de 
três suspeitos de diferentes cri-
mes, envolveram equipes da 
Rondas Ostensivas Táticas Me-
tropolitanas (Rotam).

No Bairro Nossa Senhora 
Aparecida, os policiais conta-
ram terem sido recebidos com 
tiros por dois criminosos que 
estavam em um carro mode-
lo Hyundai HB 20 roubado. 
Na região onde eles estavam, 
também foi recuperada uma 
camionete modelo Toyota 
Hilux que, segundo a Rotam, 
tinha sido roubada por eles 
horas antes, e já estava sendo 
desmanchada. Duas pistolas e 
uma espingarda calibre 12 fo-
ram apreendidas.

Na noite seguinte, no Setor 
Finsocial, a troca de tiros foi 
com um homem que segun-
do a PM havia tentado matar 
um rival a tiros algumas horas 
antes, em Nerópolis na região 
metropolitana da capital. A 
Rotam não divulgou as identi-
dades dos três baleados, mas 
afirmou que um deles já havia 
sido preso várias vezes, por ex-
plodir caixas eletrônicos.

Criança era 
estuprada pelo 
pai e pelo avô

Um crime bárbaro pratica-
do em Pontalina, cidade que 
fica na região sul de Goiás, foi 
descoberto pela polícia depois 
que uma criança de apenas 
três anos, após assistir a uma 
palestra na creche, denunciou 
que era abusada pelo pai, e 
pelo avô. Os dois acusados, que 
tem 26 anos, e 48 anos, foram 
presos em flagrante, mas, em 
depoimento, negaram os cri-
mes. Pelo que foi apurado, a 
menininha passou a ser abu-
sada depois que a mãe morreu 
de câncer, no início deste ano. 
Há suspeita, também, de que 
ela era submetida a maus tra-
tos, já que sempre chegava suja 
na creche. Após a prisão do pai 
e do avô, a vítima ficou sob os 
cuidados de uma família, indi-
cada pelo Conselho Tutelar.

Homem fazia fotos 
íntimas de mulher 
durante festa

O que seria uma noite de 
diversão acabou em tormenta 
para uma mulher que mora em 
Davinópolis, na região sudeste 
de Goiás. Sozinha, ela foi per-
seguida por um homem, que, 
com o celular, tirou várias por 
debaixo da saia dela. Quando 
denunciado para seguranças 
do evento, o maníaco correu, 
e, agarrado, ainda lutou, mas 
logo foi dominado, detido, e 
entregue para policiais mili-
tares, que conduziram até a 
delegacia da Polícia Civil. Em 
depoimento, ele confirmou 
que estava fazendo as fotos, 
teve o celular apreendido, mas 
foi liberado após a confecção 
de um Termo Circunstancia-
do de Ocorrência (TCO), onde 
responderá por importunação 
sexual. Nome e idade dele não 
foram divulgados.

Presos primos que 
praticaram roubos 
em série 
em Goiânia

Imagens de câmeras de 
segurança de um comércio 
ajudaram a Polícia Militar a 
identificar os dois homens que 
na manhã de sábado realiza-
ram três roubos em série, em 
Goiânia. Um deles foi preso 
em Goianira, e o outro na ca-
pital. De acordo com a PM, os 
dois assaltantes são primos, e 
já possuem antecedentes por 
tráfico de drogas, e roubos. Um 
deles, inclusive, era monitora-
do por uma tornozeleira eletrô-
nica. A PM divulgou apenas as 
idades dos dois criminosos, 23 
anos, e 33 anos. Já está compro-
vado que eles praticaram rou-
bos no Jardim Curitiba, Brisas 
da Mata, e Jardim Primavera, 
bairros que ficam na região no-
roeste da capital.

“Cidades hostis às 
pessoas com deficiência”

Começou neste domingo (14), em Brasília, a quinta 
edição da Conferência Nacional dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência, que volta a ser realizada no país após 

um hiato de 8 anos, em 2016

Rafael Vilela

Começou neste domingo 
(14), em Brasília, a quinta edi-
ção da Conferência Nacional 
dos Direitos da Pessoa com 
Deficiência, que volta a ser re-
alizada no país após um hiato 
de 8 anos, em 2016. Na pauta, 
estão demandas e prioridades 
para políticas públicas voltadas 
a essa parcela da população 
que, segundo o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), representa quase 9% 
dos brasileiros, o que corres-
ponde a 18,6 milhões de pesso-
as com 2 anos ou mais.

“Vamos encontrar uma con-
ferência com várias gerações 
que não tiveram oportunidade 
de participar das conferências 
nacionais. É uma ferramenta 
importante de participação so-
cial, de dar visibilidade, de dar 
voz, de todas as formas, a todo 
tipo de demanda das pessoas 
com deficiência por direitos 
humanos”, destacou a secre-
tária nacional dos Direitos da 
Pessoa com Deficiência do Mi-
nistério dos Direitos Humanos 
e da Cidadania, Anna Paula Fe-
minella.

A conferência nacional, que 
deve reunir cerca de 1,2 mil 
participantes, é a etapa final 
de um processo participativo 
que começou nos municípios, 
ainda no ano passado, em uma 
avaliação sobre estágio da im-
plementação das legislações 
e conquistas normativas, pas-
sando pelas conferências es-
taduais e distrital, nos últimos 
meses.

“A gente pode identificar que 
as cidades ainda são territórios 
hostis à nossa presença, pela 
falta de acessibilidade arquite-
tônica, urbanística, que tanto 
prejudica quem tem mobilida-
de reduzida, pela falta de aces-
sibilidade na comunicação, na 
informação”, acrescentou Anna 
Paula.  

Combate ao capacitismo
O tema geral do encontro 

é O Cenário Atual e Futuro na 
Implementação dos Direitos da 
Pessoa com Deficiência: Cons-
truindo um Brasil mais inclu-
sivo. Representantes de comu-
nidades, movimentos sociais e 
gestores públicos participarão 
dos quatro dias de conferência, 
que vai até quarta-feira (17).

Entre os eixos da conferên-
cia, estão os desafios para efe-
tivar direitos, que incluem in-
clusão social das pessoas com 
deficiência (PCDs), e o comba-
te ao capacitismo, que é justa-
mente a discriminação contra 
essas pessoas, que se expressa 
de múltiplas formas por meio 
de determinados tratamentos, 
formas de comunicação, práti-
cas, barreiras físicas e arquite-
tônicas que impedem o pleno 
exercício da cidadania.

Para a secretária nacional 
dos Direitos da Pessoa com 
Deficiência, o avanço na legis-
lação de proteção dessa comu-
nidade ainda não se reflete em 
garantias reais, especialmente 
quando se trata da aproxima-
ção dessa população com o 
conjunto da sociedade.

Mulheres são mais
afetadas com agressões

Segundo a secretária, um 
exemplo disso, revelado pelo 
Atlas da Violência de 2023, é o 
fato de as taxas mais elevadas de 
notificação terem sido de agres-
sões a pessoas com deficiência. 
Foram 8.303 casos de agressões 
a mulheres com deficiência, 
mais que o dobro do observado 
para homens na mesma con-
dição, 3.896 casos. O Atlas da 
Violência é uma publicação do 
Instituto de Pesquisa Econômi-
ca Aplicada (Ipea).

Ainda de acordo com o Atlas, 
o grupo mais afetado foi o de 
mulheres com deficiência inte-
lectual. Nessa condição, foram 

45 registros para cada 10 mil 
pessoas com deficiência. Contra 
homens com o mesmo tipo de 
deficiência houve pouco mais 
16 notificações para cada 10 mil 
indivíduos. No caso de violência 
doméstica, mulheres com de-
ficiência representaram 65,4% 
dos registros do Atlas.

“Quanto mais estiverem se-
gregadas, quanto mais as pes-
soas com deficiência estiverem 
distantes das escolas públicas, 
dos ambientes de convívio com 
todas as pessoas, pior vai ser, 
maior vai ser e exposição a todo 
tipo de violação”, afirmou Anna 
Paula. (ABr).

Após 8 anos, país volta a discutir direitos de PCDs em conferência



SEGUNDASEGUNDA--FEIRA, FEIRA, 15 DE JULHO 15 DE JULHO DE 2024DE 2024 3DM

dm.com.br

UNIGRAF UNIDAS GRÁFICAS E EDITORA LTDA

CNPJ: 00.424.275/0001-52

Fábio Nasser

Fundador

Welliton Carlos

Editor-Geral

Júlio Nasser

Presidente

Fundado em 12 de março de 1980

Preço das assinaturas - R$ 49,90/mês | R$ 598,00/ano

Vendas avulsas - Goiás, Tocantins, Distrito Federal e Mato Grosso

Dias úteis: R$ 2,50 | Domingo: R$ 3,50

Ulisses Aesse

Editor-chefe de 

reportagem e 

coordenador de pauta

Helton Lenine 

Polxticw

Patricm de ioronho

Internacional e Ciência

dm.com.br acervo de

edições

dm digital

Departamento Comercial - (62) 3267-1000 - comercial@dm.com.br

Redação - online@dm.com.br

Circulação | Assinaturas - (62) 3267-1000

Av. Anhanguera, 2.833, Setor Leste Universitário, CEP: 74.610-010 Goiânia-Goiás Caixa postal: 103 

Os artigos e matérias são de responsabilidade dos seus autores 

e não refletem a opinição do vexculo Jornal Diário da Manhã

Brinquedotecas 
influenciam pais na escolha 

do bar ou restaurante
Famílias goianienses em geral entendem que as brinquedotecas representam

itens de segurança com a criançada se divertindo nos brinquedos e jogos

Wandell Seixas

A brinquedoteca é a alegria 
das crianças quando os pais 
frequentam bares, restauran-
tes, shoppings e outros am-
bientes. Mas, ainda, para os 
pais que ficam mais à vontade 
nesses lugares com a área de 
lazer.

O Diário da Manhã estabele-
ceu contatos com o Sindibares 
em Goiânia e com a Associação 
Brasileira de Brinquedoteca 
(ABBri), que ressaltaram a im-
portância desses espaços.

As famílias goianienses em 
geral entendem que as brin-
quedotecas representam itens 
de segurança com a criançada 
se divertindo nos brinquedos e 
jogos.

Em regra, o monitoramento, 
os tamanhos e as condições do 
espaço constituem fatores de 
escolha dos pais. Os Sindibares 
e o IBGE não souberam ofere-

cer dados estatísticos desses 
estabelecimentos. Ênfase para 
números desses serviços e ge-
ração de empregos. “É comple-
xa essa tarefa”, reconheceu uma 
fonte do Sindicato dos Bares.

Falta de dados
Para Eugênia Pinto, da 

ABBri, “é muito difícil esti-
mar esse dado porque essas 
brinquedotecas são internas 
a uma entidade ou empresa, 
como restaurantes, hospitais, 
escolas, etc.” Ela observa que 
“temos algumas brinquedote-
cas cadastradas em nosso site. 
Mas, infelizmente nem todos 
os responsáveis pelo estabele-
cimento atualizam seus dados 
e as informações acabam não 
sendo atualizadas”.

Segundo Eugênia, “algu-
mas brinquedotecas não estão 
mais em funcionamento ou 
mudaram de endereço. Uma 
brinquedoteca requer um pro-
fissional qualificado para gerir 
o espaço. E isso não é o que 
acontece em restaurantes e 
bares, portanto, não conside-
ramos como brinquedoteca, 
mas espaços de brincar. Nós da 

ABBri capacitamos brinquedis-
tas”, aponta.

Tranquilidade
Juliana Brito é mãe de duas 

crianças e na hora de escolher 
um restaurante, por exemplo, 
opta pelo local que disponha 
de uma brinquedoteca. “Os 
pequenos se divertem e a gen-
te fica tranquila”, observou. O 
filho Henrique (4 anos), em ge-
ral, manifesta sua preferência.

Adriana Lombardo lembra 
que criou o seu filho sem esses 
ambientes. “Era horrível, meu 
filho se cansava de ficar obser-
vando conversa de adultos e 
dormia”, relata, acrescentando 
que “na maioria das vezes era 
obrigada a voltar para casa”. E 
isso não faz tanto tempo assim. 
Atualmente, a brinquedoteca 
desponta como uma febre. En-
contra-se mais disponível.

 Há locais que cobram uma 
taxa pelo serviço, sob a alega-
ção do espaço criado e do mo-
nitoramento através de uma 
pessoa. A maioria dos bares e 
restaurantes, no entanto, op-
tam pela gratuidade.

Suspeito de lavar 
R$ 2 mi, Nego 
Di disse estar 
‘preparado’ antes de 
prisão

Nego Di se pronunciou após 
ser alvo de operação que apura 
lavagem de R$ 2 milhões com 
rifas virtuais antes de ser preso 
neste domingo (14). O ex-BBB 
disse que estava preparado para 
o que aconteceu. “Estou aqui 
para dizer que eu e minha espo-
sa estamos bem! Está tudo bem, 
graças a Deus. Estávamos pre-
parados para o que aconteceu 
ontem. Nós sabíamos que iria 
acontecer mais cedo ou mais 
tarde, e todo mundo sabe o por-
quê do que aconteceu ontem”, 
escreveu no X (antigo Twitter) 
no sábado (13).

Ele apontou que provará 
tudo o que precisar. “Muito 
obrigado por todas as mensa-
gens de carinho, e podem ter 
certeza de que meu trabalho e 
minha vida não vão parar. Esta-
mos juntos, amo muito vocês e 
no processo, provaremos tudo o 
que tiver que provar! Seguimos 
de pé e com Deus no coração 
sempre!”, reforçou.

Nego Di foi preso em San-
ta Catarina por estelionato. De 
acordo com a RBS, ele é suspei-
to de lesar pelo menos 370 pes-
soas com a venda de produtos 
por meio de uma loja virtual. 
A investigação apontou que os 
produtos nunca foram entre-
gues. O MP-RS confirmou a pri-
são à reportagem. (Folhapress).

Assassinato do 
assessor de MC 
Livinho

A briga que resultou na mor-
te do assessor de MC Livinho, 
Adileon Eva dos Santos, co-
nhecido como Kaka, ocorreu 
na manhã de sexta-feira, 12, 
por volta das 6h, em um bar no 
Jardim Peri, zona norte de São 
Paulo. Segundo informações 
da Secretaria de Segurança Pú-
blica de São Paulo, a vítima e o 
autor tiveram uma breve dis-
cussão no estabelecimento, que 
culminou com um disparo de 
arma de fogo contra o assessor.

O suspeito, um homem de 
33 anos cuja identidade não foi 
revelada, fugiu após o inciden-
te. No local, foram apreendidos 
diversos itens, incluindo uma 
bicicleta, munições, blocos de 
anotações e cartões de memó-
ria de máquinas caça-níqueis, 
sugerindo possível envolvimen-
to com atividades ilícitas no bar.

MC Livinho, o funkeiro de 
29 anos, expressou profundo 
pesar pela morte de seu amigo 
e assessor pessoal, Adileon dos 
Santos, conhecido como Kaka. 
Através de suas redes sociais, 
Livinho compartilhou sua dor, 
escrevendo: “Deus, recebe ele 
de braços abertos” e “Deus, cui-
da dele, Pai, eu fiz tudo que eu 
pude pelo meu irmão. Irmão, 
você tinha o coração puro, isso 
não é justo”. (Folhapress).

Essas palavras emocionadas 
demonstram o forte vínculo 
entre o artista e seu assessor, 
evidenciando o impacto signifi-
cativo que a perda teve sobre Li-
vinho, conhecido por hits como 
“Cheia de Marra”, que acumula 
quase 500 milhões de visualiza-
ções no YouTube. Investigação 
policial sobre o assassinato do 
assessor de MC Livinho está em 
andamento.

Mega-Sena acumula 
pela terceira vez e 
prêmio chega a R$ 
21 milhões

Nenhuma aposta acertou as 
seis dezenas do concurso 2.748 
da Mega-Sena, sorteadas no úl-
timo sábado (13). Pela terceira 
vez seguida, o prêmio acumu-
lou. Os números sorteados fo-
ram 19 - 32 - 43 - 46 - 50 - 52.

Com isso, o prêmio da fai-
xa principal para o próximo 
sorteio, na terça-feira (16), no 
Espaço da Sorte, em São Pau-
lo, está estimado em R$ 31 mi-
lhões.

A quina teve 41 apostas ga-
nhadoras, e cada uma vai re-
ceber R$ 80.512,78. Já a quadra 
registrou 2.911 apostas vence-
doras, e cada ganhador recebe-
rá um prêmio de R$ 1.619,97.

As apostas para o próximo 
concurso podem ser feitas até 
as 19h (horário de Brasília) do 
dia do sorteio, nas casas lotéri-
cas credenciadas pela Caixa em 
todo o país, ou pela internet. No 
caso das lotéricas, os estabele-
cimentos podem fechar antes 
das 19h. O jogo simples, com 
seis dezenas marcadas, custa 
R$ 5. (ABr).

Brinquedoteca é a alegria das crianças quando os pais
frequentam bares, restaurantes, shoppings e outros ambientes

Brinquedoteca surgiu em 
1934 durante a depressão 

americana
Segundo o Google, a primei-

ra ideia de brinquedoteca sur-
giu em 1934 em Los Angeles, 
nos anos da grande depressão 
econômica dos Estados Unidos, 
a fim de solucionar o problema 
de uma loja de brinquedos, 
onde crianças de uma escola 
municipal estavam roubando 
os produtos da loja. Esse recur-
so comunitário expandiu-se na 
década de sessenta para a Eu-
ropa, especificamente na Sué-
cia, Inglaterra, Bélgica e França

No Brasil, a primeira brin-
quedoteca surgiu em 1981, com 
a criação da Brinquedoteca 
Brasileira na Escola Indianópo-
lis, em São Paulo, voltado para 
o ato de brincar, atendendo 
diretamente às crianças. Em 
1984, criou-se a Associação 
Brasileira de Brinquedotecas, 

responsável pelo crescimento 
da preocupação com o brin-
quedo e com as brincadeiras 
por todo o Brasil

O governo de Minas Gerais 
e o serviço voluntário de As-
sistência Social. Inauguram a 
brinquedoteca da ala oncoló-
gica pediátrica do hospital da 
Baleia. A brinquedoteca hospi-
talar é muito importante para a 
criança doente. Razões aponta-
das: traz momentos de alegria e 
descontração através do brin-
car; auxilia a preservar a saúde 
emocional das crianças; con-
tribui para o desenvolvimento 
físico, psicológico e social das 
crianças; os traumas são ame-
nizados, uma vez que o brincar 
contribui para a recuperação 
das crianças.
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Museus são opções gratuitas
de lazer cultural nas férias

GOIÂNIA

Redação

O Museu de Arte de Goiânia 
(MAG), localizado no Bosque 
dos Buritis, Setor Oeste, e o 
Museu Frei Confaloni, na Anti-
ga Estação Ferroviária, na Pra-
ça do Trabalhador, são opções 
para os goianienses que dese-
jam fazer um passeio cultural 
nas férias de julho. Os dois mu-
seus têm a entrada gratuita de 
terça a domingo, das 9h às 17h.

Museu de Arte de Goiânia
Reaberto no último dia 3 de 

julho, o MAG passou recente-
mente por reparos na estrutura 
física do prédio e está aberto à 
visitação. Até o fim deste mês, a 
unidade está com a exposição 
nacional “Mulheres na Gravu-
ra Brasileira”, que traz as mais 
importantes gravadoras nacio-
nais, como: Renina Kartz, Ma-
ria Leontina, Maria Bonome, 
Anna Letycia, Dineia Dutra, 
Fayga Ostrower, dentre outras.

Também está no MAG a ex-
posição de 82 obras do projeto 
ArteDoor, realizado em edição 
especial pelos 82 anos do Batis-
mo Cultural de Goiânia. Foram 
82 artistas que homenagearam 

a cidade com obras temáticas e 
representativas sobre o cerra-
do, sobre a cultura goiana, fol-
clore e cartões postais.

Museu Frei Confaloni
O museu está com a exposi-

ção permanente Trilhos da Me-
mória: A História da Antiga Es-

tação Ferroviária, que celebra a 
trajetória de Goiânia e convida 
visitantes a embarcar em uma 
viagem pelo tempo, exploran-
do os marcos históricos da Es-
tação.

Construída na década de 
1950, a Estação Ferroviária de 
Goiânia foi um ponto de con-
fluência crucial para o desen-

volvimento da cidade. Foi atra-
vés de seus trilhos que muitas 
histórias, sonhos e mercadorias 
transitaram, contribuindo para 
o crescimento e a integração 
da capital goiana com o resto 
do país. Este edifício, que tes-
temunhou a evolução urbana e 
cultural de Goiânia, permane-
ce um símbolo de progresso e 

transformação.
Hoje, transformada, a Antiga 

Estação Ferroviária é mais do 
que um monumento histórico. 
No local, a arte, a cultura e a 
história se encontram, propor-
cionando um espaço de convi-
vência, aprendizado e celebra-
ção para todos os goianienses.

Museu de Arte de Goiânia (MAG), localizado no Bosque dos Buritis, Setor Oeste é uma boa opção de férias em julho

Locais abrigam história 
e obras que retratam 
a cidade, bem como 
grandes nomes da arte 
goiana, brasileira e até 
internacional

Vila ganha do Avaí e lidera
Série B por pelo menos um dia

Rariana Pinheiro

Vila Nova e Avaí se enfren-
taram na tarde deste domingo 
(14), no Onésio Brasileiro Alva-
renga (OBA), em Goiânia, pela 
15ª rodada da Série B. No em-
bate em que as duas equipes 
lutavam por vaga no G-4, o Vila 
ganhou de virada e assumiu a 
liderança provisória do campe-
onato.

Com o resultado, o Vila Nova 
chegou aos 27 pontos e está na 
liderança da Segunda Divisão. 

Porém, o Santos ainda entra 
em campo nesta segunda-feira 
(15) pela 15ª rodada.

O primeiro tempo foi marca-
do por mais ação do Avaí. Mas o 
Vila, que teve a primeira grande 
oportunidade. Juan Christian 
fez grande jogada e cruzou para 
dentro da grande área. Elias fi-
cou na cara do gol, mas a defe-
sa do Avaí afastou antes que o 
lateral direito conseguisse con-
cluir a gol.

O gol não demorou. Aos 27 
minutos,  Vagner Love,  dentro 
da área do Vila chutou de direi-
ta. A bola desviou em Jemmes 
e parou no fundo das redes. O 
time catarinense ainda che-
gou a ter um pênalti marcado 
a favor, mas o lance foi anulado 
após revisão do VAR.
 
Segundo tempo

Depois do gol, o Vila Nova 

teve dificuldade para encontrar 
espaços na defesa do adver-
sário no restante do primeiro 
tempo.  Mas o primeiro gol 
vilanovense veio aos 18 minu-
tos depois que Elias recebeu 
cruzamento, matou no peito 
e chutou forte de esquerda no 
canto do gol.

Já o gol da vitória aconteceu 
em contra-ataque, aos 49 mi-
nutos de jogo.   Alesson recebeu 
pelo lado direito e avançou em 
velocidade, cruzando para den-
tro da área. Henrique Almeida, 
de voleio  marcou um golaço 
para concretizar a virada e dar 
a vitória ao time goiano.

O Vila Nova encara um ad-
versário difícil: o Santos já nes-
ta quinta-feira (18), às 20h (de 
Brasília), no Onésio Brasileiro 
Alvarenga, pela 16ª rodada do 
torneio.

O gol da vitória aconteceu em
contra-ataque, aos 49 minutos do segundo tempo  

Partida disputada terminou 
em 2 a 1  para o Tigre. 
Vagner Love abriu o placar 
para a equipe catarinense, 
enquanto Elias e Henrique 
Almeida anotaram para o 
time goiano

Espanha é tetracampeã da Euro
Hélio Lemes

Com três títulos conquista-
dos da Euro, a Espanha entrou 
em campo para disputa do tí-
tulo de 2024 contra a Inglaterra 
e buscar o quarto título do tor-
neio.

Do outro lado, o English 

Time buscava conquistar a 
Euro pela primeira vez, e na 
última edição, disputada na In-
glaterra em 2021, bateu na tra-
ve ao ser derrotada nos pênaltis 
pela Itália.

Com a vitória por 2 a 1, a 
Espanha conquistou o tetra-
campeonato da EuroCopa, e a 

Inglaterra segue como a única 
das equipes europeias que não 
conquistaram o torneio

Gols no segundo tempo
No primeiro minuto do se-

gundo tempo, a bola chegou 
até Lamine Yamall, uma das 
grandes revelações desta Euro, 

que rola para Nico Williams e 
este não deu chances para o 
goleiro Pickford e abriu o pla-
car para a Espanha 1 a 0.

O English Time chegou ao 
empate aos 27’ da segunda eta-
pa, Saka partiu para cima do 
adversário e encontrou Belli-
gham, que só escorou para 

Palmer que havia acabado de 
entrar para bater e empatar a 
decisão.

A Fúria marcou o   gol da 
vitória aos 46’ da etapa final, 
Cucurella recebeu na esquerda 
e cruzou para que Oyarzabal 
dentro da área empurrasse a 
bola  para o fundo do gol.  
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MOACIR DE 
MELO

O título deste artigo 
compõe o primeiro verso 
da letra da música de au-
toria do cantor baiano Gil-
berto Gil, denominada de 
“Aquele Abraço”. Quando 
foi escrita em 1969, o autor 
se despedia da cidade da 
forma que a via (1.969) e 
se preparava para cumprir 
exílio na Inglaterra, por 
determinação do regime 
militar, então no coman-
do do país. Bons tempos! 
Acredito que nosso com-
positor não pressentia no 
que se tornaria a cidade 40 
a 50 anos depois.

Sim, apesar de sua be-
leza natural a cidade do 

Rio de Janeiro tornou-se 
violenta, perigosa, sem 
perspectiva de paz nas fa-
velas dominadas por gru-
pos traficantes de drogas, 
que declaram e promovem 
guerra entre si de forma 
anunciada, sem qualquer 
possibilidade de comando 
pelo Estado que foi assalta-
do pelo populismo exacer-
bado nos último 50 anos 
e sem luz no fim do túnel. 
Triste fim para uma cida-
de já cantada em verso e 
prosa como “maravilhosa” 
e que, ainda, representa o 
Brasil mundo afora. Sim, 
em qualquer lugar do pla-
neta que você esteja ao res-

ponder a pergunta “Where 
are you from?” (De onde 
você veio) com sua respos-
ta Brasil, seu interlocutor 
exclama: Oh!... Rio de Ja-
neiro!... Carnaval!... Fla-
mengo...

Mas o que fizeram com a 
cidade maravilhosa trans-
formando-a na cidade das 
balas perdidas que matam, 
das favelas dominadas por 
grupos que enfrentam a 
força do estado, determi-
nam o fechamento do co-
mércio, escolas, tudo ao 
arrepio da lei? O certo é 
que a história da cidade se 
confunde com a história de 
populismo praticado pe-
los governantes do estado 
desde a era getulista, com 
a condução, sempre, para 
a ótica do pão e circo. De 
resto, o povo é que se ajus-
te. E foi o que aconteceu: as 
favelas foram crescendo e 
mudando o visual. Obras 
faraônicas, contudo, nun-
ca pararam e continuam 
sempre acontecer. Resul-
tado: as favelas mudaram o 
visual da cidade. Para pior!

Nada, contudo, foi mais 
avassalador do que a mal-
dição do royalties do petró-
leo do pré-sal iniciado em 
2.008. Num tempo em que 
o petróleo custava 150 dó-
lares mundo afora, os go-
vernos cariocas sentiram-
-se afogados em dinheiro, 
via royalties, que achavam 
não teria fim. Veio o popu-
lismo com corrupção forte, 
o desperdício com gastos 
desordenados, a doença 
crônica do nacional-em-
preguismo, aumentos de-
sordenados de salários e o 
pior: chegaram as empre-
sas que sugaram a estatal 
Petrobras até quase levá-la 
à lona. E o petróleo perdeu 
força e voltou para 35 dó-
lares. E agora meu povo, o 
que fazer? Ficou sem res-
posta.

Apesar disto, a cidade 
do Rio de Janeiro continua 
linda! Por isso, a letra da 
música “Aquele Abraço” 
continua viva e tão atual 
porquanto traduz a bele-
za visual da cidade em si 
(apesar do vultuoso nú-

mero de favelas em todo 
seu entorno); porém, o 
melhor carnaval (fevereiro 
e março) dá o tom; o time 
das multidões (flamengo) 
sempre em evidência; os 
bairros famosos (realengo 
e outros) sempre bonitos; 
e os Chacrinhas da vida, 
muitos nos dias de hoje, 
ativos. 

As perguntas que não 
podemos mais calar: Até 
quando seremos coman-
dados por políticos popu-
listas que enganam nosso 
humilde povo com pão e 
circo e discursos vazios? 
E por políticos corruptos? 
Quando teremos um esta-
dista que dirá ao povo que 
deve se preparar para um 
mundo cada vez competiti-
vo? E quando teremos um 
estadista que dedicará seu 
governo a tornar o país, 
realmente, numa pátria 
educadora, única forma 
de melhorar pessoas e um 
país?  Você decide.

Economista e empresário 
em Anápolis

“O Rio de Janeiro continua lindo”   

Atentado contra Trump
influencia eleições nos EUA

INTERNACIONAL

Patrick de Noronha

O atentado ocorreu no sá-
bado, 13 de julho de 2024 às 
18h08 (horário local) duran-
te um comício de Trump em 
Butler, Pensilvânia, quando 
foram ouvidos tiros enquan-
to o ex-presidente discursava 
sobre imigração ilegal. Trump 
colocou a mão na orelha direi-
ta e se abaixou atrás do púlpito, 
enquanto agentes do Serviço 
Secreto o cercaram.

O atirador, identificado 
como Thomas Matthew Crook, 
de 20 anos, estava posicionado 
em um telhado a 120 metros do 
palco e portava um fuzil AR-15. 
O incidente resultou na mor-
te de uma pessoa na plateia e 
deixou outras duas gravemente 
feridas. Trump foi rapidamente 
retirado do local, com sangue 
visível ao redor da orelha direi-
ta, e levado a um hospital, rece-
bendo alta horas depois.

Thomas Matthew Crooks, o 
atirador identificado no aten-
tado contra Donald Trump, era 
um jovem de 20 anos residen-
te em Bethel Park, Pensilvânia, 
aproximadamente 56 km ao 
sul do local do comício. o sus-
peito de atirar durante um co-
mício do ex-presidente Donald 
Trump possuía material explo-
sivo em seu carro e residência.

Formado na Bethel Park 

High School em 2022, Crooks 
estava registrado como eleitor 
republicano, embora registros 
mostrem uma pequena doação 
de US$ 15 para um comitê de 
ação política alinhado aos de-
mocratas em janeiro de 2021. 
Sem antecedentes criminais 
conhecidos, o motivo do ata-
que ainda é desconhecido. O 
FBI confirmou sua identidade 
através de testes de DNA e bio-
metria, já que Crooks não por-
tava documentos no momento 
do atentado.

Repercussão
As reações internacionais ao 

ataque contra o ex-presidente 
Donald Trump foram marca-
das por uma condenação unâ-
nime e expressões de cons-
ternação por parte de líderes 
mundiais. incluindo os ex-pre-
sidentes Barack Obama e Jair 
Bolsonaro, bem como os atuais 
presidentes Luiz Inácio Lula da 
Silva e Joe Biden, que enfatiza-
ram a importância de rejeitar a 
violência política.O presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva decla-
rou que o atentado é “inaceitá-
vel”, enfatizando a necessidade 
de rejeitar a violência política.

O presidente francês Emma-
nuel Macron, por sua vez, ca-

racterizou o incidente como 
uma “tragédia”, refletindo o 
choque sentido pela comu-
nidade internacional diante 
da tentativa de assassinato de 
um candidato presidencial em 
uma das democracias mais 
proeminentes do mundo. Essas 
reações demonstram uma pre-
ocupação global com a escala-
da da violência política e refor-
çam o apelo por um ambiente 
político mais seguro e estável.

Donald Trump recebeu alta 
hospitalar no mesmo dia do 
atentado, após cerca de três ho-
ras de atendimento médico. O 
ex-presidente deixou o hospital 

ainda no sábado, demonstran-
do uma rápida recuperação do 
ferimento superficial na orelha. 
Em uma mensagem na sua pla-
taforma social Truth, Trump 
descreveu o incidente, afir-
mando que sentiu a bala rasgar 
a pele da parte superior de sua 
orelha direita e que houve mui-
to sangramento. Apesar do sus-
to, Trump manteve sua agenda, 
planejando comparecer à Con-
venção Nacional Republica-
na em Milwaukee, Wisconsin, 
onde deve receber formalmen-
te a indicação republicana para 
a corrida presidencial.

Trump foi rapidamente retirado do local, com sangue visível ao redor da orelha direita, e levado a um hospital, recebendo alta horas depois

Ex-presidente Donald 
Trump sofreu um atentado 
durante um comício na 
Pensilvânia, sendo atingido 
de raspão na orelha direita 
por um tiro disparado pelo 
atirador Thomas Crooks, 
que foi morto pelo Serviço 
Secreto
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MPE denuncia Eurípedes
Júnior, preso por desvio de
fundo eleitoral em 2022

Alego homenageia Tribunal
de Justiça pelos seus 150 anos
em sessão solene e festiva

 Folhapress

O Ministério Público Elei-
toral (MPE) denunciou o pre-
sidente licenciado do Solida-
riedade, Eurípedes Júnior, por 
suspeita de liderar uma orga-
nização criminosa responsável 
pelo desvio de 36 milhões de 
reais em verbas eleitorais. Ele 
segue preso em unidade da Po-
lícia Federal, em Brasília.

Segundo a denúncia for-
mulada pelo promotor Paulo 
Roberto Binicheski, Eurípedes 
Gomes Macedo Júnior figura 
como líder de uma organização 
criminosa, formada por fami-
liares e pessoas próximas, de 
confiança do político. A organi-
zação criminosa, diz a denún-
cia, gerenciava o PROS como 
um bem particular, levando o 
político a enriquecer ilicita-
mente por meio do desvio de 
recursos públicos destinados à 
atividade político-partidária.

“[Eurípedes] foi responsável 
diretamente pela apropriação 
de recursos dos fundos Parti-

dário e Eleitoral, destinados 
ao Partido Republicano da Or-
dem Social (Pros), em proveito 
próprio e alheio, sobretudo em 
datas similares ou próximas a 
eventos marcantes da disputa 
judicial da gestão do partido. 
Além disso, juntamente a ou-
tros integrantes da organiza-
ção criminosa, furtou nume-
rário significativo pertencente 
à agremiação política quando 
não mais podia movimentar 
formalmente contas bancárias, 
bem como inseriu declarações 
falsas nos autos das prestações 
de contas declaradas perante 
a Justiça Eleitoral, para fins de 
macular os crimes anterior-
mente perpetrados”, detalhou o 
promotor.

O MP aponta os crimes de 
organização criminosa, apro-
priação indébita, furto qua-
lificado mediante fraude de 
recursos do fundo partidário, 
falsidade ideológica eleitoral, 
peculato eleitoral por meio de 
desvio e apropriação de recur-
sos.

Eurípedes Júnior: explicações à Polícia Federal

Redação

Nesta segunda-feira (15), a 
Assembleia Legislativa do Esta-
do de Goiás (Alego) vai realizar 
sessão solene extraordinária 
em homenagem aos 150 anos 
do Tribunal de Justiça do Esta-
do de Goiás (TJGO). O evento é 
uma iniciativa do presidente da 
Casa, deputado Bruno Peixoto 
(UB) e do deputado Amilton Fi-
lho (MDB).

Além dos propositores da 
iniciativa, devem participar da 
solenidade o procurador-ge-
ral do Estado, representando 
o governador Ronaldo Caiado, 
Rafael Arruda; o presidente do 
TJGO, desembargador Carlos 
França; o diretor-tesoureiro da 
Ordem dos Advogados do Bra-
sil – Seção Goiás (OAB-GO), 

Eduardo Cardoso Júnior; o pre-
sidente da Associação Goiana 
do Ministério Público (AGMP), 
Benedito Torres; o reitor da 
Universidade Estadual de Goi-
ás (UEG), Antônio Cruvinel 
Borges Neto; e o presidente da 
Câmara Municipal de Goiânia, 
vereador Romário Policarpo 
(PRD).

A partir de dados do Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ), 
o TJGO recebeu, pela segunda 
vez, o selo diamante, graças ao 
número de processos finaliza-
dos pela instituição, perfazen-
do o total de 971.648 processos 
em 2023. Conforme consta no 
relatório Justiça em Números, o 
CNJ classificou o TJ-GO como 
sendo o de maior produtivida-
de por magistrado no País.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Quando seu coração está pleno de gratidão, qualquer porta aparentemente 
fechada pode ser uma abertura para uma bênção maior’. - Osho

Bruno Peixoto: homenagem justa ao Judiciário

O aumento nos preços dos combustíveis nesta semana é 
uma notícia ruim para os brasileiros. Péssima. Em Goiás, 
como de resto no País, o que se vê uma especulação 
no preços da gasolina e, também, do etanol. O 
aumento concedido pelo governo Lula3 acabou sendo 
desrespeitado até porque os donos de postos de 
combustíveis aumentaram os preços mais do que deviam. 
Exageraram na mão e deixando o consumidor, o motorista, 
desesperado. Mas é bom dizer que há a maldade de 
alguns donos de postos, que aumentam os preços mais 
do que deviam e não só do governo. Por exemplo, a foto 
acima mostra que em Aragoîânia o preço foi majorado, 
mas ainda assim está bem, bem mais barato, do que em 
Goiânia, na Capital, onde tem dono de posto vendendo 
o álcool a mais de R$ 4,50. Um abuso em se tratando de 
economia popular, o que coloca, a reeleição do presidente 
Lula em total perigo.

lA revelação de que donos de bares e 
restaurantes estão envididados com a 
atual economia brasileira não deixa de 
ser novidade alguma. Mais um setor que 
sofre com a política ‘desmotivante’ do 
governo federal. Só mais um.
lJornalista de primeira linha, um profundo 

conhecedor da música brasileira, o 
jornalista Sérgio Cabral, pai do ex-
governador do Rio de Janeiro, com certeza, vai fazer falta. 
lNinguém sabe o que dá mais dinheiro hoje na música 

brasileira: o sertanejo ou o funk. Pelo jeito, o funk...
lImagens repugnantes de drones que matam inocentes no 

Oriente Médio e na guerra contra a Ucrânia. Tudo na net!
l’Os filhos são herança do Senhor, uma recompensa que 

ele dá. Como flechas nas mãos do guerreiro são os filhos 
nascidos na juventude. Como é feliz o homem que tem 
a sua aljava cheia deles! Não será humilhado quando 
enfrentar seus inimigos no tribunal.’ - Salmos 127:3-5

Abuso no aumento dos 
preços dos combustíveis

Não mesmo
Não é certo quererem 
culpar o governo do 
presidente Joe Biden pelo 
atentado contra o seu 
adversário, Donald Trump, 
até porque a insegurança 
hoje é uma tônica do 
mundo todo.   

Exagero
Também não é certo 
quererem comparar o 
‘atentado’ contra Trump 
projetando no ‘atentado’ 
contra o ex-presidente 
Jair Bolsonaro.

Segurança
Cada país tem as suas 
idiossincrasias quando 
o assunto é segurança. 
Os EUA, principalmente.

Cratelândia
Não vamos cansar de 
publicar. As chuvas 
acabaram, mas as ruas de 
Goiânia estão praticamente 
todas emburadas. Já era para 
o problema estar resolvido. 

Justiça
O nível do Judiciário goiano, 
às vezes, passa vergonha no 
Estado. O caso da menina de 
13 anos, grávida, após um 
estupro e proibída de fazê-lo 
é um exemplo disso.  
 
Não e não
A pergunta é: com a 
experiência que tem noss 
magistrados, precisava disso. 
Lógico que não.

Teimosa
A insistência em quererem 
que o governador de São 
Paulo, Tarcísio de Freitas, 
seja candidato à presidência 
da República é a mesma de 
querer ‘perpetuar’ o poder 
só da região Sudeste.

Grande erro
Tarcíso de Freitas (foto) erra 
em querer ‘agradar’ setores 
do bolsonarismo e disputar 
a presidência da República 
ao invés da reeleição para 
governador de São Paulo. 
Se perder, enterra de fato a 
sua carreira política e a do 
bolsonarismo no Brasil.

‘REPUDIO TODA E QUALQUER FORMA DE PRECONCEITO E DISCRIMINAÇÃO. INFELIZMENTE, HÁ EXPRESSÕES QUE CONTINUAMOS A PERPETUAR SEM QUE NOS 
DEBRUCEMOS SOBRE O SEU CONTEÚDO. ERREI AO USAR UMA DESSAS EXPRESSÕES NA COLETIVA DE IMPRENSA. RECONHEÇO QUE PALAVRAS TÊM PODER E IMPACTO, 

INDEPENDENTEMENTE DA INTENÇÃO’, TÉCNICO DO PALMEIRAS, ABEL FERREIRA, SE JUSTIFICANDO AO USAR A EXPRESSÃO ‘EQUIPE DE ÍNDIO’

Festival de pipas no Parque Atheneu  
A região do Parque Atheneu 
recebeu no último sábado 
o ‘Festival Pipa sem Cerol’, 
no campo de terra do 
Parque Carmo Bernardes. 
O evento gratuito, apoiado 
pelo vereador Joãozinho 
Guimarães, premiou a maior 
pipa que voou, a menor pipa 
que voou e a maior rabiola, 
também. Além do festival, houve uma oficina de construção de 
pipas gratuitas e sorteio de brindes para os participantes. 

Marcas consagradas no Mercadinho 
A nova edição do Mercadinho mais cool da cidade consagrou 
seu sucesso com o público. O evento de moda movimentou 
Goiânia com sua curadoria de produtos exclusivos na sede da 
Haut Imóveis, localizada no Setor Marista. Tanto no sábado 
como no domingo, os presentes tiveram acesso ao acervo das 
dez marcas locais e nacionais, além de desfrutar de mimos e de 
degustação de vinhos. Na foto, o chef e confeiteiro Benedito 
Vitor, acompanhado por uma das embaixadoras do evento, a 
influenciadora Amanda Jayme.
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Caiado diz que apoio de
Bolsonaro é bem-vindo, mas

tem independência intelectual

Folhapress

O governador de Goiás, Ro-
naldo Caiado (União Brasil), 
diz que o apoio do ex-presiden-
te Jair Bolsonaro a uma eventu-
al candidatura sua à Presidên-
cia da República em 2026 seria 
“ótimo”, mas defende que sua 
extensa trajetória na política 
fala por si e que não depende 
de terceiros para concorrer. “Eu 
tenho uma vida na política, as 
pessoas me conhecem. Tenho 
autonomia. Em todos os mo-
mentos da minha vida, tive po-
sição. No momento da vacina, 
tive posição”, diz ele, em refe-
rência às divergências que teve 
com o então presidente duran-
te a pandemia de Covid-19.

Caiado deixou de compa-
recer à Cpac (Conferência de 
Ação Política Conservadora), 
evento que reuniu expoentes 
da direita —e o próprio Bolso-
naro— em Santa Catarina no 
dias 6 e 7 deste mês. Ele afirma 
que a ausência foi motivada 
pelo aniversário de dois anos 
da morte de seu filho, Ronaldo, 
e não por um cálculo político.

“É o momento em que mi-
nhas filhas vêm de São Paulo, 
o momento em que eu fico só 
com a minha família. Não saí 
para lugar nenhum, é uma coi-
sa muito pessoal”, diz o gover-
nador. “Eu não tenho a menor 
dificuldade de ir a um lugar e 
debater. Só por isso que eu não 
viajei”, completa.
    
Euforia

Na quarta-feira (10), quando 
foi à festa de aniversário do lí-
der da União Brasil na Câmara 
dos Deputados, Elmar Nasci-
mento (BA), em Brasília, Caia-
do foi assediado por parte dos 
presentes, que pediam selfies 
ao seu lado e o chamavam de 
futuro presidente.

O governador diz que não 
descarta a possibilidade de 
Bolsonaro reverter sua inelegi-
bilidade e de concorrer ao pró-
ximo pleito presidencial, mas 
diz que, caso essa hipótese não 
se confirme, suas credenciais 

fazem dele um bom candida-
to. “Já estou no meu segundo 
mandato [como governador] e, 
modéstia parte, bem avaliado”, 
afirma.

“Eu já tenho uma vida polí-
tica, sou uma pessoa que tenho 
meus princípios. Desde 1986 
que estou no debate político no 
país. [Criei] a UDR [União De-
mocrática Ruralista], [tive] mi-
nhas posições na Constituinte, 
meus cinco mandatos de de-
putado federal e de senador, 
dois de governador. Não sou 
teleguiado”, segue. “Eu tenho 
independência moral e intelec-
tual. Amanhã, se eu tiver condi-
ções de ser candidato pelo meu 
partido e de ser presidente da 
República, sei exercer a função 
com o meu preparo”, finaliza.
    
“Não nego”

Governador de Goiás, Ro-
naldo Caiado (União Brasil) 
afirmou, ao Estadão/Broad-
cast, que é pré-candidato à Pre-
sidência da República em 2026. 
Ele disse já ter iniciado visitas a 
Estados e a líderes partidários 
para pôr seu nome à disposição. 
“Sou pré-candidato à Presidên-

cia da República. Apresentarei 
meu nome ao partido. Claro 
que ninguém é candidato de si 
mesmo, faz-se uma convenção, 
um trabalho de aliança, visita 
aos Estados, às lideranças, que 
já comecei a fazer. Se eu chegar 
dentro das condições que me 
deem a possibilidade de dispu-
tar, é lógico que trabalho para 
isso. Não nego.”

Caiado tem se posicionado 
nas conversas como disponível 
para disputar inclusive contra 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, caso este busque a 
reeleição. Há uma diferença 
em relação a outro nome ven-
tilado, o do governador de São 
Paulo, Tarcísio de Freitas (Re-
publicanos): Caiado já está no 
segundo mandato, não tendo 
a possibilidade de permanecer 
no posto atual. “Eu já estou no 
segundo mandato e sou o go-
vernador mais bem avaliado do 
país”, disse.

“Desordem institucional”
Caiado afirmou que o mo-

mento atual é de “desordem 
institucional”, com focos de 
crise em várias frentes - algo 

que, diz, só seria comparável 
aos períodos de crise dos go-
vernos Fernando Collor e Dil-
ma Rousseff, que foram alvos 
de impeachment. “Os Poderes 
são independentes e harmôni-
cos. No momento em que não 
tem harmonia, está instalada a 
inconstitucionalidade. Falta di-
álogo, falta a liturgia do cargo, 
a responsabilidade de chamar 
as pessoas para construir um 
ponto de pacificação. Posso te 
dizer que nunca convivi com 
tamanha desordem institucio-
nal como vejo agora. Talvez, no 
período de cassação do Collor e 
da Dilma”, apontou.

Para Caiado, o modelo pre-
sidencialista hoje, em con-
fronto e por vezes refém do 
Legislativo, está fragilizado. 
“Sou respeitador da Constitui-
ção. Agora, precisamos saber: 
somos presidencialistas? Se é 
parlamentarista, vamos mudar 
o regime do País. O que não 
pode é viver numa situação 
híbrida como essa, que não se 
sabe quem decide.”

Caiado participou da mesa 
“Agronegócio na economia 
global”, uma das mais disputa-

das no Fórum de Lisboa. Com 
críticas às seguidas tentativas 
de um acordo Mercosul-União 
Europeia, ele foi ovacionado 
pela plateia, que contou com 
nomes como o da empresária 
Luiza Trajano (Magazine Lui-
za), dos ex-ministros Joaquim 
Levy e Luis Adams, além do ex-
-senador Romero Jucá (MDB-
-RR) e vários juristas. No final 
de sua fala, na qual disse que 
“sustentabilidade não pode ser 
cortesia com chapéu alheio, 
como quer a Europa”, foi aplau-
dido pela plateia.

Caiado vai prosseguir com 
as visitas aos estados brasilei-
ros, com destaque para as pré-
-campanhas dos candidatos do 
União Brasil às prefeituras das 
capitais. “Vou andar pelo país, 
conversar com as pessoas, aju-
dar os companheiros do União 
Brasil. Não vou parar mais, 
quero debater o futuro do meu 
país”.

O governador goiano está 
certo que o União Brasil vai 
estar ao seu lado neste proje-
to eleitoral para 2026”. Terei o 
apoio do Uniao Brasil, sem dú-
vida alguma”.

Ronaldo Caiado: busca de amplo apoio para concorrer, pela segunda vez, ao Palácio do Planalto

Governador de Goiás 
foi aclamado como pré-
candidato ao Palácio do 
Planalto durante festa em 
Brasília

“Brasil está no caminho 
errado”, diz goiano a Crusoé

Há dois setores da economia 
que o governador de Goiás, Ro-
naldo Caiado (União Brasil) diz 
não terem sucesso em seu esta-
do: o de carros blindados e o de 
segurança privada.

“Todas as empresas quebra-
ram”, falou ao comentar o que 
considera um sucesso na ges-
tão em segurança pública. Com 
essa confiança — e uma apro-
vação de 86% do eleitor goiano 
— o político de carreira já tem a 

primeira bandeira para se lan-
çar como pré-candidato à Pre-
sidência da República, em uma 
eleição que só ocorrerá daqui a 
menos de mil dias. 

O que para alguns pode pa-
recer um gesto fora de tempo, 
para Ronaldo Caiado é um mo-
vimento que pretende evitar 
“achismos” e “improvisação de 
forças”. Em entrevista a Crusoé, 
o governador comenta a deci-
são de se lançar pré-candidato 

a presidente pelo União Brasil 
sem esperar sequer o início das 
eleições municipais deste ano. 
Recentemente, ele reuniu os 
governadores de São Paulo, Rio 
Grande do Sul, Minas Gerais e 
Paraná na casa do senador Ciro 
Nogueira, em Brasília, para de-
bater cenários políticos. Disse 
não enxergar problemas em 
adiantar uma articulação, pois, 
na visão dele, o próprio Lula 
já estaria em campanha para 

2026. 
“O quadro já está montado: 

ele está fazendo sua gestão, 
mas, ao mesmo tempo, sinali-
zando para sua candidatura em 
2026”, diz o Caiado. “Dentro do 
partido já avaliamos isso, para 
podermos construir uma dis-
cussão da realidade que o país 
está passando neste momento.” 

Sabedor do calo que é para 
a atual gestão o tema segu-
rança pública, Caiado tratou 

de vender seu peixe: para ele, 
em qualquer lugar de Goiás é 
possível andar na rua com o 
celular na mão (esse será pro-
vavelmente o seu mote daqui 
para a frente), pois o poder pú-
blico garante que não existam 
preocupações maiores com a 
segurança. A educação —outro 
tema em que ele amealha uma 
boa aprovação— também deve 
ser apresentada como um trun-
fo seu daqui em diante. 
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Setor de serviços em Goiás cresce
3,8% em 12 meses, aponta IBGE

ECONOMIA

Redação

No mês de maio, o setor de 
serviços em Goiás apresentou 
crescimento de 3,8% na varia-
ção acumulada em 12 meses, 
ficando acima da média nacio-
nal para o período, que foi de 
1,3%. Os dados foram compi-
lados pelo Instituto Mauro Bor-
ges (IMB), a partir de levanta-
mento divulgado, na sexta-feira 
(12/7), pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 

(IBGE).
Em território goiano, as 

atividades de informação e 
comunicação tiveram maior 
avanço, com alta de 9,4%. Esta 
classificação inclui, por exem-
plo, negócios de telecomuni-
cações e serviços de tecnoló-
gica da informação (TI), como 
desenvolvimento de softwares, 
aplicativos e consultorias. Na 
sequência está a categoria de 
transportes, serviços auxilia-
res aos transportes e correio 
(5,4%), que engloba entrega de 
mercadorias, entre outros.

A pesquisa também mostra 
que na variação mensal com 
ajuste sazonal, na comparação 
entre maio e abril deste ano, 
houve estabilidade (0,2%), en-
quanto 19 das 27 unidades da 
federação pesquisadas tiveram 
queda. “Estamos intensifican-

do esforços para promover a 
manutenção e o fomento do 
setor, avançando ainda mais 
na oferta de empregos, redução 
da desocupação e capacitação”, 
destaca o secretário-Geral de 
Governo, Adriano da Rocha 
Lima.

Sobre a pesquisa
A Pesquisa Mensal de Ser-

viços (PMS), do IBGE, produz 
indicadores que permitem 
acompanhar o comportamen-
to conjuntural do setor de ser-
viços no país, investigando a 
receita bruta de serviços nas 
empresas formalmente consti-
tuídas, com 20 ou mais pessoas 
ocupadas, que desempenham 
como principal atividade um 
serviço não financeiro, excluí-
das as áreas de saúde e educa-
ção.

Em Goiás, setor de serviços cresceu acima
da média nacional no recorte dos últimos 12 meses

Avanço é puxado pelas 
atividades de informação e 
comunicação, que incluem 
serviços na área de TI e 
telefonia, entre outros; 
índice está acima da média 
nacional para o período

Hugol alerta para cuidados
com as crianças nas férias escolares

Redação

O Hospital Estadual de Ur-
gências Governador Otávio 
Lage de Siqueira (Hugol) alerta 
para os cuidados com as crian-
ças no período de férias esco-
lares. Durante o mês de julho, 
a atenção com as crianças em 
casa deve ser redobrada para 
evitar afogamentos, queimadu-
ras e outros acidentes domésti-
cos.

 A coordenadora médica 
da UTI de Trauma Pediátrico 
do Hugol, Teresa Cristina Go-
dinho, alerta principalmente 
para os casos de afogamentos 
no período de férias escolares, 
seja em casa ou até mesmo em 
festas com familiares e amigos.

“A crianças não podem ficar 
sozinhas, sem a supervisão de 

um adulto. O sugerido é que 
se nomeie o adulto que ficará 
responsável por ela. Caso esse 
adulto tenha que se ausentar, 
como ir ao banheiro, por exem-
plo, ele deve nomear outro 
adulto para cuidar da criança. 
A maioria dos acidentes ocorre 
porque um adulto acha que o 
outro está olhando e vice-ver-
sa”, explica.

A médica alerta ainda para 
as formas de prevenir afoga-
mentos, como o uso de boias 
e coletes adequadas para ta-
manho e idade da criança. Vale 
lembrar que as boias devem ser 
usadas até em lugares rasos. 
“Há casos de crianças que se 
afogam até em baldes utiliza-
dos para limpar a casa, por isso 
todo cuidado é pouco para se 
prevenir acidentes”, afirma Te-
resa.

“Infelizmente, o afogamento 
é uma das principais causas de 
morte acidental entre crianças. 
As consequências de um afoga-
mento podem variar de acordo 
com a gravidade do incidente 
e o tempo que a criança ficou 
submersa. Em casos leves, a 

criança pode apresentar tosse, 
dificuldade para respirar e an-
siedade. No entanto, em casos 
mais graves, pode ocorrer falta 
de oxigenação no cérebro, re-
sultando em danos neuroló-
gicos permanentes. Isso pode 
incluir dificuldades de apren-
dizado, problemas motores e, 
em casos extremos, um estado 
de coma”, Ressaltou a médica.

Em 2023, o Hugol atendeu 
32 crianças vítimas de afoga-
mentos, sendo 23 delas com 
menos de 5 anos de idade. Já 
nos cinco primeiros meses de 
2024, a unidade atendeu 17 
crianças vítimas de afogamen-
to, número 54,5% maior que o 
mesmo período do ano passa-
do, quando foram registrados 
11 casos de afogamentos. “A 
maioria dos casos de afoga-
mentos infantis são registrados 
em crianças de 0 a 4 anos, daí a 
importância do alerta aos pais 
e responsáveis. Afinal, grande 
parte dos afogamentos deixam 
sequelas, muitas delas irrever-
síveis”, finalizou.
Histórias de superação

O Hugol possui uma equipe 

especializada no atendimento 
pediátrico de urgência e emer-
gência e muitas histórias acon-
tecem diariamente nos corre-
dores da unidade. Uma dessas 
histórias é a do Lucas Davi Sou-
za Ferreira, de 1 ano e 9 meses. 
Ele ficou internado no Hugol 
durante quatro meses após se 
afogar na piscina de sua casa.

Os pais passaram por mo-
mentos desesperadores ao ve-
rem o filho desacordado na pis-

cina. O Lucas Davi ficou muito 
grave na UTI Pediátrica da uni-
dade, mas felizmente recebeu 
alta no último mês de junho. 
“Foi um afogamento muito gra-
ve, mas graças à Deus o socorro 
veio muito rápido, o helicóp-
tero chegou em seis minutos 
e ele veio para o Hugol, onde 
recebeu o melhor tratamento 
que ele poderia ter recebido”, 
disse Cleber Souza, pai do Lu-
cas Davi.

Durante o mês de julho, 
atenção aos pequenos em 
casa deve ser redobrada 
para evitar afogamentos, 
queimaduras e outros 
acidentes domésticos

Saúde estadual alerta população
sobre câncer de cabeça e pescoço

Redação

Julho é mês de conscientiza-
ção sobre o câncer de cabeça e 
pescoço. Durante a campanha 
batizada de Julho Verde, o Go-
verno de Goiás, por meio da 
Secretaria de Estado da Saú-
de (SES-GO), está orientando 
a população a adotar hábitos 
de vida saudáveis capazes de 

prevenir casos da doença, res-
ponsável pela segunda maior 
incidência de tumores entre os 
homens. O Instituto Nacional 
do Câncer (Inca) estima que, 
em cada ano do triênio de 2023 
a 2025, serão registrados 15 mil 
novos casos no Brasil.

O câncer de cabeça e pesco-
ço tem como principais fatores 
de risco o tabagismo, consumo 
de bebidas alcoólicas, obesida-
de e exposição a produtos quí-
micos. Os registros apontam 
que, no ano passado, foram no-
tificadas 1.502 mortes pela do-

ença. Desse total, 908 (60,45%) 
eram homens e 594 (39,55%) 
eram mulheres.

O coordenador de Onco-
logia da Superintendência de 
Políticas e Atenção Integral à 
Saúde (Spais/SES-GO), Kleber 
Júnior Rodrigues Monteiro, 
destaca a importância de as 
pessoas estarem atentas aos 
principais fatores de risco e 
procurarem o serviço de saúde 
de imediato, se apresentarem 
algum sintoma da doença (veja 
relação abaixo).

Kleber Monteiro enfatiza 

que o diagnóstico tardio é um 
dos principais desafios no tra-
tamento dessa forma de câncer, 
afetando negativamente a so-
brevivência dos pacientes. Ele 
destaca que a SES-GO dispõe 
de uma rede bem estruturada 
para o cuidado de casos onco-
lógicos.

Sintomas da doença
* Nódulos que crescem rapi-

damente, associados à dor ou 
rouquidão.

* Afta que não cicatriza por 
mais de 15 dias.

* Alteração persistente da 
voz (rouquidão).

* Nódulo na língua, tipo ver-
ruga que dói.

* Sensação de espinho na 
garganta ou dor contínua.

* Manchas brancas na mu-
cosa oral.

* Dores constantes de ouvi-
do.

* Sangramento ou obstrução 
nasal.

* Consultas médicas rotinei-
ras fazem parte da prevenção 
contra o câncer de pescoço e 
cabeça.

Mês de julho é dedicado 
à conscientização para 
adoção de hábitos de vida 
que previnem a doença

Pequeno Lucas Davi, de 1 ano e 9 meses:
depois do susto, dia de voltar para casa com a família
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O prefeito Rogério Cruz (Solidariedade) passa longe das 
pressões e não se interesse por resultados de pesquisas elei-
torais que o colocam fora do segundo turno na disputa pelas 
eleições este ano em Goiânia. Com o respaldo de sete parti-
dos, ele se movimenta, participa de reuniões, conversa com 
lideranças políticas e defende o seu trabalho de quase qua-
tro anos no Paço Municipal. Sem ter sido eleito prefeito da 
capital, Cruz herdou o cargo pelas circunstâncias do destino 
– a morte prematura do prefeito recém-empossado Magui-
to Vilela. Ao longo dos anos, o prefeito conviveu com muitas 
turbulências políticas – a maior delas foi o rompimento do 
MDB de Daniel Vilela com a sua gestão. Pagou preço alto por 
esse equívoco, que teve o dedo dos cardeais da igreja Univer-
sal, onde Cruz é pastor. Na relação com a Câmara Munici-
pal, também teve altos e baixos, principalmente com o pre-
sidente Romário Policarpo (PRD), hoje um aliado político. 
Rogério Cruz sabe que a caminhada é longa para que possa 
crescer nas pesquisas eleitorais e chegar ao segundo turno, 
mas ele não desiste. Vai para a campanha de rua, aos debates 
com os adversários e apresentar o que fez neste período na 
propaganda eleitoral de rádio e televisão. É esperar até onde 
vai Rogério Cruz.

Olho no Senado Federal
A lista de políticos com pretensão de concorrer às duas 

vagas ao Senado Federal em Goiás, em 2026, aumenta a cada 
dia: Gracinha Caiado (UB0, Gustavo Gayer (PL), Roberto Na-
ves (Repu), Gustavo Mendanha (MDB), Adib Elias (MDB), 
Alexandre Baldy (PP), Bruno Peixoto (UB) e Paulo do Vale 
(UB). Até o ano eleitoral, muitos nomes podem desistir e ou-
tros aparecerem.

Rogério Cruz resiste
às pressões e segue

firme na pré-campanha

Linha de frente
Governador Ronaldo Caiado 
(União Brasil) tem participado 
de eventos da pré-campanha do 
empresário Sandro Mabel (UB) 
em Goiânia. 

No radar
Vanderlan Cardoso (PSD) e San-
dro Mabel (UB) não desistiram 
de ter o PL de Fred Rodrigues na 
chapa com candidatura a vice-
-prefeito. 

Sem empolgação
Até agora a pré-campanha à 
prefeitura de Goiânia não em-
polgou o goianiense, pois per-
manece alto o índice de eleitores 
indecisos.

Valorizado
Após o afastamento como can-
didato à reeleição, em Apareci-
da de Goiânia, o prefeito Vilmar 
Mariano (União Brasil) tem sido 
assediado por Professor Alcides 
(PL) e Leandro Vilela (MDB).

Clima quente
Em Rio Verde, a sucessão do pre-
feito Paulo do Vale (UB) esquen-
ta na pré-campanha, envolven-
do Wellington Carrijo (MDB), 
Lissauer Vieira (PL) e Osvaldo 
Fonseca (Republicanos).

Terceira via
O esforço de Eerizânia Freitas 
(União Brasil) é quebrar a pola-
rização entre lulistas (Antônio 
Gomide) bolsonaristas (Márcio 
Correa) na corrida à sucessão 
do prefeito de Anápolis, Roberto 
Naves.

Eleições 2026
Embora distante, as eleições 
para o governo de Goiás em 
2026 já movimentam os bastido-
res: Daniel Vilela (MDB), Wilder 
Morais (PL) e Marconi Perillo 
(PSDB) aparecem como preten-
dentes.

Empenhado
Ex-prefeito Gustavo Menda-
nha (MDB) vai se empenhar, de 
corpo e alma, na campanha do 
ex-deputado federal Leandro 
Vilela à prefeitura de Aparecida 
de Goiânia. O seu futuro politico 
está atrelado ao desempenho de 
Vilela.

Maior aliança
Com dez partidos acertados, o 
empresário Sandro Mabel con-
versa com mais quatro siglas 
para fechar a aliança em prol de 
seu projeto eleitoral em Goiânia.

Sem avanço
O PT de Adriana Accorsi não 
consegue fechar apoio de par-
tidos do espectro centro, o que 
restringe o tempo de propagan-
da eleitoral de televisão e rádio.

PSD solitário
Vanderlan Cardoso conta, até o 
momento, apenas com o PSD à 
sua pré-campanha a prefeitura 
de Goiânia. Nenhum outro par-
tido anunciou apoio ao senador. 

O ex-deputado federal 

Elias Vaz (foto) vai deixar, 

dia 1º de agosto, o cargo 

de secretário nacional de 

Assuntos Legislativos do 

Ministério da Justiça. De 

olho nas eleições de 2026 

para o Congresso, Elias 

quer estar mais presente 

na condução do PSB nas 

eleições municipais deste 

ano. Ele terá participação 

ativa na campanha de 

Adriana Accorsi à pre-

feitura de Goiânia e dos 

candidatos a vereador de 

seu partido.

Elias Vaz deixa ministério

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com

Conselho de Ética do 
Senado aceita denúncia 
contra Kajuru movida
por Luiz do Carmo

Folhapress

O Conselho de Ética do Se-
nado Federal aprovou a aber-
tura de um procedimento 
disciplinar contra o senador 
Jorge Kajuru (PSB-GO) e ou-
tros seis parlamentares. Além 
de Kajuru, os senadores Flávio 
Bolsonaro (PL-RJ), Marcos do 
Val (Podemos-ES), Randolfe 
Rodrigues (sem partido-AP) e 
Styvenson Valentim (Podemos-
-RN) também estão sendo in-
vestigados. Kajuru afirmou ao 
jornal Opção que está “tranqui-
lo e confia na sua absolvição”.

A denúncia aceita contra 
Kajuru foi movida pelo ex-se-
nador Luiz do Carmo, que ale-
gou que Kajuru insinuou que 
suas emendas parlamentares 
haviam sido utilizadas de ma-
neira indevida. “Na publicação, 
além de questionar emenda 
parlamentar, que é instrumen-
to garantido aos deputados 

federais e senadores brasilei-
ros em relação ao orçamento 
da União, Jorge Kajuru refere-
-se ao senador Luiz do Carmo 
como uma pessoa em quem 
não se deve confiar, ou seja, 
que faz mau uso do dinheiro 
público”, argumentou Carmo 
em sua petição.

O Conselho de Ética rejeitou 
outra denúncia contra Kajuru, 
também apresentada por Luiz 
do Carmo, na qual o ex-sena-
dor acusava Kajuru de fazer 
postagens nas redes sociais 
sugerindo que Carmo teria ob-
tido emendas parlamentares 
por meio de um esquema de 
compra de votos. A denúncia 
de Flávio Bolsonaro contra Ka-
juru, referente à divulgação, em 
2021, de uma “gravação clan-
destina” de uma conversa tele-
fônica entre Kajuru e o ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro, também 
foi rejeitada pelo Conselho.

Jorge Kajuru (PSB) Luiz do Carmo (Podemos)

Mesários das eleições de
2024 começam a ser
nomeados pela Justiça

Agência Brasil

Os mesários que vão traba-
lhar nas eleições municipais de 
2024 começaram a ser convo-
cados terça-feira (9). Quem for 
nomeado fica precisa atender 
às convocações tanto para os 
trabalhos no dia das eleições e 
também para o treinamento.

Responsáveis por receber 
os eleitores no dia das eleições, 
colher as assinaturas e liberar 
as urnas eletrônicas para que 
as pessoas possam votar, os 
mesários podem ser voluntá-
rios ou convocados pela Justiça 
Eleitoral.

Para saber se foi nomeado 
para trabalhar como mesário, é 
preciso entrar em contato com 
o cartório eleitoral em que você 
está inscrito. Para encontrar o 

site ou o telefone do Tribunal 
Regional Eleitoral do seu esta-
do, você pode acessar o site da 
Justiça Eleitoral.

Listas com os nomeados 
também serão divulgadas nos 
sites dos tribunais eleitorais re-
gionais. Além disso, caso o vo-
luntário tenha acesso ao Canal 
do Mesário, ele pode ser avisa-
do da nomeação por e-mail.

De 9 de julho a 7 de agosto, 
será publicado edital com os 
nomes das pessoas que cons-
tituirão as mesas receptoras de 
votos, ou seja, os mesários.

Caso o cidadão queira traba-
lhar como mesário, é possível 
tentar se inscrever pelo aplica-
tivo e-Título e entrar em con-
tato com o cartório eleitoral do 
qual o eleitor está registrado.
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Lacunas em regras do TSE sobre fake 
news geram incertezas perto da eleição

Folhapress

A pouco mais de um mês do 
começo do período de cam-
panha eleitoral, ainda há uma 
série de incertezas quanto a 
como o TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) colocará em prática 
as novas regras sobre desinfor-
mação para as eleições de 2024 
e também em relação a como 
elas deverão impactar a mo-
deração de conteúdo das redes 
sociais.

De um lado, do que foi divul-
gado até o momento, ficam dú-
vidas acerca de como o tribunal 
atuará para colocar em prática 
suas próprias regras, em dese-
nho que inclui um novo centro.

De outro, a falta de clareza 
de parte do regramento mais 
duro contra as redes sociais e a 
mudança de gestão do tribunal 
têm alimentado um debate so-
bre qual será a interpretação da 
corte ao aplicá-lo.

Resolução aprovada pelo 

TSE neste ano previu que as 
plataformas podem ser respon-
sabilizadas caso não removam 
“imediatamente” certas cate-
gorias de conteúdo, como dis-
curso de ódio e desinformação 
contra o processo eleitoral.

Diante da lacuna sobre o ga-
tilho para essa possível respon-
sabilização, tem havido uma 
linha de defesa no debate do 
assunto para que ela seja com-
pletada com o que prevê o Mar-
co Civil da Internet, ou seja, de 
que a responsabilização pode-
ria ocorrer apenas após decisão 
judicial —entendimentos con-
trários seriam, por exemplo, 
depois da própria publicação 
do post, de uma denúncia de 
usuário ou notificação extraju-
dicial.

A expectativa de uma even-
tual leitura nessa linha é impul-
sionada pelo contexto da troca 
da presidência do tribunal, que 
passou do ministro Alexandre 
de Moraes para a ministra Cár-
men Lúcia em junho. Apesar 
disso, só se deve ter uma res-
posta concreta à medida que 
processos sobre o tema che-
guem à corte.

Insegurança jurídica
Um fator extra que pode al-

terar o cenário é um eventual 
julgamento sobre a constitu-
cionalidade do Marco Civil 
pelo STF (Supremo Tribunal 
Federal), o que pode ocorrer 
ainda este ano, como sinalizou 
recentemente o presidente da 
corte, Luís Roberto Barroso.

Entre os pontos que têm ge-
rado preocupação para repre-
sentantes de organizações da 
sociedade civil estão a insegu-
rança jurídica sobre o assunto 
e a possibilidade de que juízes 
eleitorais pelo país tenham di-
ferentes entendimentos sobre 
a regra.

E também quanto ao impac-
to que ela pode ter na atividade 
de moderação de conteúdo 
das empresas. “Para a gente, 
[o que é] esse ‘imediata’ não 
está qualificado na resolu-
ção. Portanto, ele tem que 
ser lido necessariamente à 
luz da lei. E a lei no caso é o 
artigo 19 do Marco Civil”, diz 
André Boselli, coordenador 
de ecossistemas de informa-
ção da ONG Artigo 19. “Essa 
é a interpretação fria. Na 

prática, existe um cenário de 
incerteza, não dá para saber 
exatamente como o TSE vai 
interpretar isso”, afirma.

“O primeiro ponto de con-
tato da Justiça vão ser os ju-
ízes eleitorais que estão dis-
tribuídos por todo o Brasil 
e, nesse sentido, era muito 

importante que a resolução 
fosse mais clara possível, 
para que a gente pudesse 
ter uma segurança jurídica 
e uma uniformidade nas de-
cisões”, diz Camila Tsuzuki, 
coordenadora de operações 
do Instituto Vero.

TSE: dúvidas sobre regras para utilização
das rede sociais durante as eleições de 2024

Falta de clareza sobre 
obrigação de plataformas 
alimenta debate sobre 
insegurança jurídica

Bolsonaro segue com agenda eleitoral
apesar de avanços sobre ‘Abin paralela’

Folhapress

O ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) mantém ritmo ace-
lerado de viagens mesmo após 
a deflagração de nova fase da 
operação que mira a existên-
cia da chamada “Abin parale-
la” durante a sua gestão e de 
ter sido indiciado pela Polícia 
Federal em investigação sobre 
a venda de joias recebidas de 
presente pelo governo.

O objetivo principal, dizem 
aliados do ex-presidente, é 
manter capital político. Na ava-
liação deles, o impacto dos dois 
casos já foi absorvido por seu 
eleitorado, além de não haver 
sinal de repercussão nas ruas.

O caso das joias era o in-
quérito visto como mais sensí-
vel por envolver a suspeita de 
corrupção. O grau de apoio da 
base bolsonarista, porém, não 
teria sido abalado.

Para um integrante do en-
torno do ex-presidente, pes-

soas comuns teriam a carreira 
política encerrada em um epi-
sódio dessa natureza, mas não 
o presidente Lula (PT) nem 
Bolsonaro, que têm uma cativa 
rede de apoiadores difícil de ser 
rompida.

O discurso da entourage 
bolsonarista é o de que as in-
vestigações e a publicidade em 
torno delas serve como “cor-
tina de fumaça” para encobrir 
notícias do governo Lula como 
aumento no preço dos com-
bustíveis e do gás de cozinha.

A manutenção da agenda de 
viagens do ex-presidente segue 
a lógica de usar o anteparo po-
pular contra avanços vindos do 
STF (Supremo Tribunal Fede-
ral) e, também, de impulsionar 
aliados na eleição de outubro. 
Ele está inelegível até 2030 por 
decisão do TSE (Tribunal Supe-
rior Eleitoral).

Neste sábado (13), Bolsona-
ro visitou Araçatuba (SP) com o 
governador de São Paulo, Tar-

císio de Freitas (Republicanos). 
Os dois promoveram carreata e 
estiveram em evento do agro-
negócio.

“A vida de ex não é fácil. Mas 
dizem que sou o ex mais amado 
no Brasil. Espero que um novo 
amor apareça num momento 
bastante rápido e eu deixe de 
ser ex, porque pretendo ainda 
servir ao meu país”, afirmou o 
ex-presidente.

Ele voltou a fazer ataques a 
Lula, ao comentar sua decisão 
sobre não participar da cerimô-
nia de transmissão da faixa pre-
sidencial, em janeiro de 2023. 
“Não passei a faixa porque não 
passo a faixa para bandido.”

Neste domingo (14), Bol-
sonaro participará com a ex-
-primeira-dama Michelle 
Bolsonaro do lançamento da 
pré-candidatura de Rosana 
Valle (PL) à Prefeitura de San-
tos. Jair Bolsonaro: visita aos municípios para reforçar pré-campanha do PL

Atentado contra Trump alimenta 
fake news sobre facada em Bolsonaro

Folhapress

Prestes a completar seis 
anos, o episódio da facada 
desferida por Adélio Bispo no 
então candidato a presidente 
Jair Bolsonaro, em setembro 
de 2018, continua alimentan-
do fake news e distorções, à 
esquerda e à direita.

O episódio voltou à tona 

após o atentado contra Donald 
Trump neste sábado (13), no 
estado americano da Pensil-
vânia. Pouco depois do crime, 
o deputado federal André Ja-
nones (Avante), um dos alia-
dos do presidente Lula mais 
influentes nas redes, postou: 
“Agora sabemos o que o mili-
ciano foi fazer nos EUA assim 
que deixou a presidência. É a 

‘Fakeada’ fazendo escola”.
Este domingo (14), Carlos 

Bolsonaro (PL), vereador pela 
cidade do Rio de Janeiro e fi-
lho de Bolsonaro, reproduziu 
vídeo de entrevista antiga do 
ex-ministro José Dirceu (PT). 
Na postagem, Carlos sugere 
que Dirceu teria classificado a 
facada como “erro nosso” –dis-
torcendo a fala do petista.

As postagens mostram 
como o episódio da facada 
continua a ser mobilizado, 
tanto à esquerda quanto à di-
reita, para alimentar narrativas 
falsas.

Por um lado, parte da direi-
ta, incluindo a família Bolso-
naro, sustenta a ideia de que 
o crime teve mandante ou al-
guma conexão com partidos 

de esquerda –algo descartado 
pela Polícia Federal, que con-
cluiu um segundo inquérito 
sobre o caso em junho deste 
ano.

De outro, atores de esquer-
da ventilam a teoria falsa de 
que a facada foi planejada por 
Bolsonaro ou mesmo de que o 
atentado nunca aconteceu.
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CULTURA ENLUTADA

Ah, se tu soubesses…

Alvaro Costa e Silva 
Do Rio de Janeiro (RJ)

O 
jornalista Sérgio 
Cabral morreu 
neste domingo, 
14, aos 87 anos. 
A informação 

foi confirmada por seu filho, o 
ex-governador do Rio de Janeiro 
Sérgio Cabral.

“O meu pai acabou de falecer. 
Resistiu por três meses. Peço a 
vocês que orem pela alma dele, 
por tudo que ele fez para o Rio, 
pela música e pelo futebol”, dis-
se o ex-governador nas redes 
sociais. “Divido com vocês essa 
dor da perda do meu pai.”

Em 1959, o Jornal do Brasil 
estava na moda. Mais do que 
um jornal, era uma referência 
e uma tendência que viria a ser 
copiada por outros veículos, na 
esteira da reforma implantada 
por Odylo Costa, filho, Jânio de 
Freitas, Amílcar de Castro, Rey-
naldo Jardim, entre outros.

Todo jornalista sonhava em 
trabalhar na sede da avenida 
Rio Branco, 110. Com 22 anos, 
Sérgio Cabral era um deles. 
Tanto fez, tanto insistiu, que 
conseguiu, tornando seu nome 
conhecido.

No Caderno B, o suplemento 
de cultura e variedades, come-
çou a fazer, a partir de 1961, uma 
página semanal sobre música 
popular brasileira trazendo lon-
gas entrevistas com os pioneiros 
do samba. Nunca as páginas do 
Jornal do Brasil, uma publica-
ção conservadora e ligada à tra-
dição católica, havia estampado 
tantas fotos de pretos e mulatos: 
Ismael Silva, Bide, Carlos Ca-
chaça, Cartola, Bucy Moreira, 
Alvarenga, Alvaiade, Aniceto.

A condessa Pereira Carneiro, 
dona do jornal, o apoiava. Ao 
encontrá-lo na redação, per-
guntou: “Mas você é o Sérgio 
Cabral? Tão novo...”, e lhe deu 
um abraço e um beijo.

O trabalho no JB se trans-
formou no primeiro livro do 
jornalista, publicado em 1974: 
“As Escolas de Samba: O Quê, 
Quem, Como, Quando e Por 
Quê”, relançado e ampliado em 
1996, com o título de “As Escolas 
de Samba do Rio de Janeiro”. É 
a obra mais importante de Sér-
gio Cabral, que oferece ao leitor 
acesso não só às origens e ao de-
senvolvimento das escolas, mas 
sobretudo ao conhecimento das 
figuras que, driblando a adversi-
dade e a perseguição da polícia, 
fizeram possível o espetáculo 

dos desfiles.
Sérgio de Oliveira Cabral 

Santos nasceu em 1937 em Cas-
cadura e cresceu em Cavalcan-
te, bairro vizinho. Seu pai, José 
Jugurta Santos, era sergipano 
e sargento da Marinha; a mãe, 
Regina Cabral Santos, carioca 
como o filho. Depois de estudar 
em casa e em internatos públi-
cos, virar torcedor do Vasco, se 
apaixonar pela voz de Orlando 
Silva e dar duro como operário 
da Central do Brasil, virou jor-
nalista influenciado pela obra 
de Lima Barreto, escritor sobre 

quem se preparou para respon-
der no programa O Céu é o Li-
mite.

Em 1957 começou na repor-
tagem de polícia do Diário da 
Noite. Numa folga do plantão 
nas delegacias, entrevistou sua 
futura mulher, Magali, que era 
candidata a Miss Distrito Fede-
ral. No Jornal do Brasil, apesar 
do sucesso, ficou apenas três 
anos: foi demitido em 1962 por 
participar de uma greve. Pelo 
mesmo motivo, perdeu o em-
prego em O Globo, em 1986. “Eu 
sou o único jornalista do Brasil 

demitido duas vezes por causa 
de greve”, comentou numa en-
trevista.

Depois de curta passagem 
pelo Diário Carioca, que tinha o 
hábito de não pagar aos empre-
gados, pulou para Tribuna da 
Imprensa, Correio da Manhã, 
revistas Manchete e Intervalo. O 
Pasquim surgiu quando Sérgio, 
em 1969, fazia jornada dupla na 
editoria de política da Última 
Hora e na sucursal da Folha de 
S. Paulo, cobrindo o Itamaraty. 
Convidado por Tarso de Cas-
tro, seu companheiro na UH, 
para ser o editor de textos do 
semanário de oposição à dita-
dura militar, fez parte do grupo 
fundador, com os cartunistas Ja-
guar e Claudius.

Em 1970 foi preso com Tarso, 
Jaguar, Ziraldo, Paulo Francis, 
Fortuna, Luiz Carlos Maciel e 
Paulo Garcez. Nos dois meses 
em que passou na Vila Militar, 
distraiu-se relembrando velhos 
sambas e até compôs uma paró-
dia: “A Vila não é mais aquela/ 
Já não é mais tão bela/ Como 
Noel cantou”.

Biógrafo
Em 1979 lançou uma obra 

que de certa maneira é a con-
tinuação do volume acerca das 
escolas de samba. “ABC de Sér-
gio Cabral: Um desfile dos cra-
ques da MPB” reúne perfis de 
compositores e cantores narra-
dos em estilo saboroso. O verbe-
te dedicado a Ciro Monteiro - na 
letra F, de Formigão - é engraça-
díssimo, e nos faz perguntar por 
que Sérgio Cabral não fez um 
livro sobre seu amigo Ciro e o 
samba sincopado.

A partir de 1977, com a pu-

blicação de “Pixinguinha, Vida 
e Obra”, dedicou-se à tarefa de 
biografar grandes nomes da 
música brasileira. “No Tempo 
de Almirante” é mais do que a 
vida do parceiro de Noel Rosa, 
é uma pequena história do rá-
dio no Brasil. Seguiram-se as 
biografias de Tom Jobim, Ary 
Barroso, Elizeth Cardoso, Nara 
Leão, Ataulfo Alves, além de 
perfis de Carlos Manga e Gran-
de Otelo. Ficou faltando a tra-
jetória de uma grande amiga, 
Aracy de Almeida.

Como produtor de discos e 
shows, atuando em São Paulo e 
no Rio, deu impulso às carreiras 
de Martinho da Vila, João No-
gueira, Dona Ivone Lara, Clara 
Nunes, Beth Carvalho, Alcione. 
Pouca gente sabe, mas o nome 
artístico Paulinho da Viola é 
uma criação de Sérgio Cabral. 
Com Rildo Hora, compôs um 
grande sucesso: “Os Meninos da 
Mangueira”, gravado por Ataulfo 
Alves Jr.

“Possuidor do par de olheiras 
mais sexy do Brasil”, segundo o 
comentário de Jaguar, disputou 
em 1982 sua primeira eleição. 
Com boa presença na Câmara 
de Vereadores do Rio, foi reelei-
to duas vezes consecutivas, em 
1988 e 1992. Assumiu a secreta-
ria de Esporte e Lazer. Em 1993, 
foi indicado pela Câmara conse-
lheiro do Tribunal de Contas da 
cidade.

Diagnosticado com Mal de 
Alzheimer, Sérgio Cabral viveu 
os últimos anos recordando-se 
das conversas que teve com os 
pioneiros do samba. Lembra-
va-se da primeira vez que viu e 
falou com Pixinguinha como se 
fosse ontem. (Folhapress)

Morre Sérgio Cabral, 
jornalista e pai do ex-
governador do Rio, aos 
87 anos. Foi pioneiro na 
imprensa brasileira ao 
cobrir samba. Nos anos 
70, publicou biografias 
que descortinaram 
grandeza de nomes 
como Pixinguinha

Intelectual da música brasileira: Sérgio Cabral abraça sambista Clementina de Jesus em evento nos anos 1970

Jornalista começou carreira no “Jornal do Brasil”

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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Sérgio Borges (C) recebeu homenagem pela sua história no motociclismo e automobilístico de 
Goiás. Na Câmara Municipal de Goiânia foi comemorado os 55 anos da Federação Goiana de 

Automobilismo (FAUGO) e 50 anos do Autódromo Internacional Ayrton Senna. Sérgio Crispim 
presidente da (FAUGO) e o vereador Anselmo Pereira (E) autor do projeto.

A arquiteta Cláudia Oliveira e Telma Jayme marcaram 
presença no coquetel promovido pela Encantare Mais e Célia 

Fonseca Semi Joias de Luxo, na última sexta-feira, 12.

No último dia 05 na Câmara Municipal de Goiânia, em 
solenidade especial aos chefes de cozinha de Goiânia, o chef 

Chrystiênio Teles foi homenageado em reconhecimento ao seu 
excepcional trabalho prestado na área gastronômica de Goiás. 

Thais Rezende (E) e a arquiteta Mariana Vianna 
prestigiaram a abertura da exposição fotográfica do artista 
Marcelo Menezes na Galeria Lud Potrich, na noite de sexta-

feira, quando foi servido um coquetel para convidados 
especiais.

As empresárias Márcia Aquino (Encantare MAIS) e Célia Fonseca (Célia Fonseca Semi Joias 
de Luxo) receberam clientes e amigas para um happy hour, na última sexta-feira, 12. Uma tarde noite 

descontraída e regada de excelente champanhe. 

As sócias-diretoras da Kasane, Ana Paula Ramos e Renata Vieira, mais uma vez, foram premiadas 
em primeiro lugar em duas categorias – como proprietárias de agência e agência de grande porte. 

A cerimônia de entrega da 21ª edição do prêmio Os Mais Influentes da Comunicação em Goiás, 
aconteceu na sede da Fecomércio Goiás.
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“Nascer é uma
possibilidade.

Viver é 
um risco.

Envelhecer é
um privilégio”

(Mário Quintana)

João Vitor de Paiva 
Bittencourt, goiano de 22 

anos, com síndrome de 
down, vira fenômeno da 
comunicação nacional.

Ele acumula mais de 700 mil 

seguidores no instagram, 
onde compartilha seu 

cotidiano e luta por inclusão.

João é o primeiro aluno 
com

síndrome de Down da 
Puc-

Goiás e primeiro 
conselheiro

com deficiência do Unicef
no Brasil.

Procuro vizinho que ouça 
Chico, Caetano, Bethânia, 

Roberto Carlos, Djavan, 
Vinicius, Ton etc.etc. 

Depois da Eurocopa e da 
Copa América, agora é 

ficar, sem reclamar, com o 
nosso Brasileirão.

“Fique longe das igrejas e
 volte a usar o seu cérebro”

(Ailton Pimenta)

Johnnas Oliva vive sequestrador 
no filme de Silvio Santos
“Silvio”, baseado na trajetória de 
Silvio Santos, chega aos cinemas 
de todo o Brasil no dia 5 de 
setembro. A trama tem início com 
as lembranças do dono do SBT 
de dois episódios muito difíceis 
para sua família, ocorridos em 
2001 e envolvendo o sequestrador 
Fernando Dutra Pinto. O criminoso 
morreu de forma misteriosa após 
sofrer parada cardiorrespiratória 
provocada por uma infecção 
generalizada, na penitenciária em 
que estava preso em São Paulo. 
O ator Johnnas Oliva, intérprete 
de Fernando, diz que utilizou em 
suas pesquisas, como processo de 
preparação, uma biografia sobre 

a vida do sequestrador. “Soube 
que um jornalista conseguiu 
uma liminar na justiça e visitava o 
Fernando toda segunda-feira no 
presídio. Comprei essa biografia 
num sebo no centro de São Paulo, 
fiquei absolutamente fascinado 
pela história curta de vida, 
mas completamente intensa e 
interessante”, explica Oliva.
“Frequentei cultos evangélicos, 
pois o Fernando frequentou 
por um período com sua família 
e depois deixou de ir à igreja. 
Candidatei-me na época para 
trabalhar como empacotador de 
um supermercado no centro, pois 
ele também viveu isso.

BELLA DA SEMANA

ANA LAURA GOULART, 
modelo, faz pose elegante 
e sensual, para milhares de 

fãs no instagram 
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“Nascer é uma
possibilidade.

Viver é 
um risco.

Envelhecer é
um privilégio”

(Mário Quintana)

João Vitor de Paiva 
Bittencourt, goiano de 22 

anos, com síndrome de 
down, vira fenômeno da 
comunicação nacional.

Ele acumula mais de 700 mil 

seguidores no instagram, 
onde compartilha seu 

cotidiano e luta por inclusão.

João é o primeiro aluno 
com

síndrome de Down da 
Puc-

Goiás e primeiro 
conselheiro

com deficiência do Unicef
no Brasil.

Procuro vizinho que ouça 
Chico, Caetano, Bethânia, 

Roberto Carlos, Djavan, 
Vinicius, Ton etc.etc. 

Depois da Eurocopa e da 
Copa América, agora é 

ficar, sem reclamar, com o 
nosso Brasileirão.

“Fique longe das igrejas e
 volte a usar o seu cérebro”

(Ailton Pimenta)

TV Tudo
Craques do time
Escalar atores renomados 
em novelas ou séries faz 
uma diferença enorme 
no resultado final. São 
profissionais que agregam 
valores e até transmitem 
parte da sua experiência 
para os mais jovens. 
Veja o caso de Leonardo 
Medeiros, intérprete de 
Hamã, na série “A Rainha 
da Pérsia”. Um craque em 
campo.

Onipresença 
Humberto Carrão 
praticamente alugou 
a TV (e o streaming) 
nesses últimos tempos, 
emendando vários 
trabalhos. Está errado? 
Claro que não.
Hoje, o audiovisual vive a 
era do contrato por obra, 
que obriga o artista a estar 
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Entrelinhas
Gabriela Freire, com 
passagens por “Malhação” 
e “Amor Sem Igual”, e 
Daniel Chagas, que esteve 
em “Terra e Paixão”, 
integram o elenco do longa 
“Entrelinhas”, de Guto 
Pasko.
O filme, uma distribuição 
da Elo Studios, remonta 
uma história real que se 
passou no Paraná, no 
período da ditadura militar.

Roteiro
Em “Entrelinhas”, Ana 
Beatriz (Freire) se prepara 
para seu primeiro dia de 
trabalho. De repente, é 
abordada por policiais, 
algemada e levada para o 
DOPS (Departamento de 
Ordem Política e Social). 
No local, sofre uma série 
de torturas, sob a acusação 
de ser colaboradora de 
estudantes subversivos 
ligados à UNE e ao DCE da 
Universidade Federal do 
Paraná.

Nova empreitada
Circula um comentário nas 
emissoras de TV de que a 
cantora Wanessa, filha do 
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de talentos. Talentos da 
internet, no caso.  
É isso
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coluna, Galvão Bueno 
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agosto ele retomará os 
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esportivo. 

Avante
Felipe Folgosi já escreveu a 
sequência do filme “Rodeio 
Rock”. Além disso, se 
prepara para lançar mais 
um livro: “O Prédio”.

Bloqueio
A Globo, via Manuela Dias, 
prepara o remake de “Vale 
Tudo” para a programação 
2025. 
O detalhe é que, num 
determinado momento, o 
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Clássico  
Lorena Comparato, estrela 
da série “Rensga Hits!” e 
“Impuros”, está de volta ao 
teatro, após quatro anos. 
Ela se prepara para viver a 
protagonista Maria Cecília 
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mas Ordinária”, baseado na 
obra de Nelson Rodrigues. 
Também no elenco, Emilio 
Orciollo Netto, Kênia 
Bárbara, Orã Figueiredo, 
Sylvia Bandeira, Tonico 
Pereira, entre outros.
Estreia marcada para o 
dia 9 de agosto no Teatro 
Caixa, no Rio de Janeiro.

Gravando
A temporada 12 da série 
“Reis – A Emboscada”, 
em tempo de gravação 
no Rio de Janeiro, terá 23 
episódios.
Os trabalhos em estúdio e 
externas vão até a primeira 
quinzena de setembro. 
Direção de Rudi Lagemann.

Johnnas Oliva viver sequestrador 
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sofrer parada cardiorrespiratória 
provocada por uma infecção 
generalizada, na penitenciária em 
que estava preso em São Paulo. 
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de Fernando, diz que utilizou em 
suas pesquisas, como processo de 
preparação, uma biografia sobre 
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que um jornalista conseguiu 
uma liminar na justiça e visitava o 
Fernando toda segunda-feira no 
presídio. Comprei essa biografia 
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fiquei absolutamente fascinado 
pela história curta de vida, 
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interessante”, explica Oliva.
“Frequentei cultos evangélicos, 
pois o Fernando frequentou 
por um período com sua família 
e depois deixou de ir à igreja. 
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um supermercado no centro, pois 
ele também viveu isso.
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Poeta resgata memórias
afetivas em novo livro

Inglid Martins

Paulo Manoel Ramos Perei-
ra, autor goiano, lança seu se-
gundo livro de poesias, “Búzio”, 
pela Editora Mondru. Paulo 
revela, em bate-papo com re-
portagem do Diário da Manhã, 
os bastidores da criação desta 
obra e o impacto da poesia em 
suas reflexões e vivências.

“Este é o meu segundo li-
vro,” conta Paulo. “Meu pri-
meiro, ‘Teatro de Sombras’, foi 
lançado em 2021. Muitos poe-
mas de ‘Búzio’ são anteriores 
a ‘Teatro de Sombras’, que fo-
ram remodelados e integrados 
com novos escritos, formando 
uma metáfora central que gira 
em torno da concha do búzio, 
repetida em diversos textos.” A 
concha do búzio simboliza o 
mistério e a divinação, elemen-
tos centrais na construção do 
livro.

Apesar da presença de um 
poema sobre o jogo de búzios, 
Paulo esclarece que “Búzio” 
não gira em torno de temas 
religiosos. “Uso a imagem da 
concha como símbolo macro. 
Durante a leitura, essa metá-
fora fica clara, mesmo não ten-
do ligação direta com religiões 
afro-brasileiras.”

Para a composição do livro, 
Paulo resgatou memórias afe-
tivas e fez uma síntese entre os 
poemas que perpassam sua in-
fância e vida boêmia na capital 
de Goiás, além de suas vivên-
cias e viagens. Entre metáforas 
e fatos reais, Paulo entrelaça 
versos numa composição úni-
ca, em que os textos se conec-

tam, criando uma continuida-
de que transforma a obra em 
uma escrita indivisível.

Um dos poemas mais co-
mentados por Paulo é aquele 
em que o personagem cami-
nha na praia e, ao ouvir o som 
do búzio, muda sua percepção. 
“Esse poema reflete como uma 
opinião pode se transformar 
diante de um novo encanta-
mento, similar à liberdade dos 
gatos.” Paulo destaca a impor-
tância das metáforas em sua 
obra, não apenas como ele-
mentos estéticos, mas como 
ferramentas para repensar o 
íntimo e a própria existência.

O escritor também aborda 
temas urbanos e sociais em 
“Búzio”, como no poema “Olhos 
de Mônica”, onde cita uma pi-
chação famosa que ficou por 
anos nos muros do Colégio Ly-
ceu de Goiânia, que fazia uma 
crítica à violência policial. Este 
poema dialoga com o conceito 
de mistério e revelação, refle-
tindo a realidade muitas vezes 
oculta.

Paulo reflete sobre sua evo-
lução como poeta desde “Te-
atro de Sombras” e a impor-
tância da poesia no cenário 
literário contemporâneo. A 
descoberta de seu estilo está 
intrínseca no livro, mostrando 
o seu amadurecimento na li-
teratura. “No ‘Búzio’, domino 
melhor a expressão poética, 
sabendo escolher as palavras e 
seus lugares certos. É uma obra 
mais enxuta e trabalhada”, afir-
ma Paulo.

A infância de Paulo no sul 
do Maranhão, cortada pelo Rio 
Tocantins, inspirou muitos de 
seus poemas. “Eu lembro de re-
virar os livros do meu pai, entre 
eles um ‘Dom Quixote’. Depois, 
na adolescência, conheci os 
poetas românticos e modernos, 
que consolidaram essa vontade 
de me expressar, especialmen-
te os modernos, que me mos-
traram as possibilidades do 
verso.”

“Minha mãe me levava à 
biblioteca do Centro Cultural 

Marieta Telles Machado, que 
fica na Praça Cívica em Goiâ-
nia. Esse contato inicial com os 
livros consolidou minha paixão 
pela literatura e pela poesia”, 
afirma o poeta.

Temas universais
Paulo Manoel destaca a im-

portância de temas universais 
como o amor, o trabalho e a 
saudade, que criam uma cone-
xão genuína com os leitores. “A 
infância é determinante para 
compreender a si mesmo. Poe-
mas como o ‘17’, que fala sobre 
as belezas e peculiaridades do 
Brasil, refletem minhas raízes 
pessoais.”

Apesar do cenário literário 

competitivo, Paulo acredita na 
permanência e relevância da 
poesia. “A poesia é a mãe das 
artes. Fazer uma boa poesia é 
raro, mas necessário. Enfrenta-
mos um tempo em que nada foi 
feito para durar, mas a poesia, 
com sua antiguidade e profun-
didade, desafia essa transito-
riedade.”

Atualmente, “Búzio” está em 
fase de pré-venda exclusiva no 
site da editora até o dia 17 de 
julho, com lançamento presen-
cial previsto para agosto. Após 
o período de pré-venda, o livro 
estará disponível nas principais 
livrarias e plataformas online.

Entre metáforas e fatos 
reais, autor entrelaça 
versos numa composição 
única, em que os 
textos se conectam e 
transformam obra em 
uma escrita indivisível. 
Artista fala ao DM sobre 
criação do livro
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Peixes

Se já encontrou o amor da sua 
vida, pode esperar momentos pra 
lá de intensos na cama. 

Você conta com determinação 
de sobra para correr atrás dos 
interesses na vida pessoal.

Não vale a pena se chatear com 
a rotina do romance, então releve 
algumas coisas. 

As amizades contam com as 
bênçãos das estrelas e você tem 
tudo para se divertir. 

Você e o mozão vão se entender 
e podem conversar. O romance 
fica mais caseiro.

Os momentos de lazer ficam mais 
animados com um passeio ou 
programa cultural. 

A possessividade pode incomodar 
se tem compromisso, mas a 
paixão pega fogo. 

A vida amorosa conta com a 
proteção, seja com o mozão ou 
com aquele contatinho. 

Aproveite bem: tanto o romance 
quanto a paquera pedem mais 
cuidado e delicadeza.

Ainda bem que o seu charme 
aumenta e você pode sair da 
solteirice e embarcar, falô? 

A vontade de resolver qualquer 
pepino com o pessoal de casa 
ajuda a voltar às boas. 

Lance casual tem mais chance de 
emplacar agora. Descontração e 
muita conversa no amor. 

Paulo Manoel, poeta: autor lança segundo livro de poesias

 DIVULGAÇÃO

Exposições agitam 
Vila Cultural

A 3ª edição do Goyazes Fes-
tival de Fotografia está com 
quatro exposições. O festival é 
organizado pela Wa imagem e 
conta com apoio financeiro do 
Governo de Goiás, por meio do 
Programa Goyazes e do Fundo 
de Arte e Cultura (FAC).

São quatro exposições até 8 
de agosto. “Imagens Resoluti-
vas” é uma mostra internacio-
nal em parceria com o Festival 
Internacional de Fotografia de 
Belo Horizonte (FIF). “Foto em 
Pauta na Estrada” reúne mos-
tras nacionais em parceria com 
o Foto em Pauta – Festival de 
Fotografia de Tiradentes.

“Kim-Ir-Sen: o que o cora-
ção vê”, por sua vez, mostra fo-
tográfica comemorativa aos 50 
anos de carreira do fotógrafo 
documentarista Kim-Ir-Sen; e 
“Prêmio Goyazes”, que reunirá 
os trabalhos dos fotógrafos pre-
miados via convocatória esta-
dual do Festival de 2024.

A exposição Foto em Pauta 
na Estrada é uma mostra cole-
tiva em parceria com o Festival 
de Fotografia de Tiradentes, 
que apresentará o resultado de 
viagens realizadas pelos cura-
dores Eugênio Sávio, João Cas-
tilho e Pedro David pelas regi-
ões Centro-Oeste, Norte e Sul 
do país, em busca da produção 
fotográfica dessas regiões. (Re-
dação)

‘Enraizamentos’ fica 
em cartaz até dia 20

O Centro Cultural Octo Mar-
ques recebe, até o próximo dia 
20, duas rodas de conversa, 
como parte da programação 
da exposição coletiva “Enrai-
zamentos”, em cartaz até 10 de 
agosto, na Sala Frei Nazareno 
Confaloni. Os encontros se-
rão mediados pelo curador da 
mostra, Paulo Duarte-Feitoza.

No sábado (20), os artistas 
Adriana Mendonça, Eliane 
Chaud e Rubens Pileggi parti-
cipam da roda de conversa  A 
participação nos encontros é 
gratuita.

“Enraizamentos” é promo-
vida pelo Grupo mbar, coleti-
vo formado por professores da 
Faculdade de Artes Visuais da 
Universidade Federal de Goiás 
(FAV-UFG). Com curadoria de 
Paulo Duarte-Feitoza, a cole-
tiva é composta por trabalhos 
produzidos entre os anos de 
2023 e 2024, cujo foco são as 
relações de pertencimento es-
tabelecidas com o Cerrado.

As visitações podem ser fei-
tas de segunda à sexta-feira, 
das 9h às 17h.  Aos sábados, 
domingos e feriados, o horário 
é das 9h às 15h. O espaço aceita 
animais de estimação, devida-
mente encoleirados. (Redação)
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MARTINSMARTINS

A frase nasceu no final de 
uma manhã. Era mais uma 
aula, entre as tantas que fazem 
parte dessa década e meia 
como professor. Pouco a pou-
co os alunos foram saindo. Na 
sala, ficaram o som do ar con-
dicionado, o quadro branco 
cheio de anotações, as cadei-
ras vazias e eu.

Olhei para a imensa janela 

Professor

de vidro, vi a avenida JK, como 
uma imensa pintura futurista. 
Carros, pessoas, trabalhado-
res, no ir e vir da vida. Cada 
qual vivendo seus afazeres 
cotidianos. Mais um dia com 
tantas coisas ruins e também 
boas acontecendo.

Tudo isso me fez pensar 
sobre o sentido de estar ali, 
naquela hora, fazendo o que 
fazia. Outra vez olhei para as 
anotações no quadro, sorri. 
Sorriso de alma. Pensei: “Vi-
vendo o sonho”.

Somos mal-agradecidos. 
Poucas vezes olhamos para 
onde estávamos e compara-
mos com o lugar que ocupa-
mos, para ver o quanto flo-
rescemos. Buscamos muito 
o tesouro, quando o temos, 
agimos com certo desprezo, 
como se a conquista sempre 
fizesse parte de nossas vidas.

O enredo de nossas histó-
rias é planejado. Há sim situa-
ções que não esperamos. Mas 
o enredo, o conjunto da obra, 
creio sim que é resultado das 
nossas escolhas, das conquis-

tas diárias, por isso cada ins-
tante precisa se vivido.

Agradecer pela vida é va-
lorizar nossa história, nossos 
pequenos triunfos. É sentir o 
encanto, o deleite de viver o 
sonho. Mas não se deve con-
fundir o sonho aqui mencio-
nado com desejos, planos.

O verbo “vivendo” está no 
gerúndio, significa o agora, 
não o depois. Buscar metas 
e pensar no futuro faz parte 
de viver o sonho, porém não 
pode ser o sentido da vida. 
O caminho é tão importan-
te quanto o final. Não haverá 
chegada sem o caminho.

No final da década de 80, 
aos 13 anos, pela primeira 
vez tive uma bicicleta. Uma 
Monareta usada. Apesar da 
pintura descascada, ainda 
se via o azul marinho. Rodas 
desproporcionalmente im-
provisadas, pneus carecas. 
Na bicicleta, dei de entrada 
o dinheiro que havia juntado 
durante meses, parcelei o res-
tante em 6 vezes. Na época, eu 
trabalhava em uma sapataria, 

próxima à Pio XII, na Cidade 
Jardim, em Goiânia.

Peguei o “camelo”, gíria da 
época, em uma oficina de bi-
cicleta que ficava na rua da 
minha casa, na Avenida C11. 
Era um final de uma tarde en-
solarada de sexta-feira. Andei 
de bicicleta até tarde da noite. 
Quando me deitei, quase não 
dormi.

No sábado de manhã, mi-
nha mãe percebeu que eu 
chorava. Eu estava sentado no 
chão, no portal da casa. A bi-
cicleta estava na minha frente, 
escorada no pé de manga do 
quintal.

– Por que está chorando, 
filho?, ela me perguntou, sen-
sivelmente.

Talvez tenha pensado que 
a bicicleta não era bem o que 
eu queria, que havia se estra-
gado e que eu estava arrepen-
dido da compra.

Eu simplesmente respondi:
– Estou feliz, mãe.
A bicicleta me levava para 

o trabalho. Me incluiu nos 
grupos de passeios ciclísticos 

da galera do Setor Sudoeste. 
Me proporcionou diversas 
alegrias. Vivi cada instante do 
sonho.

Tempos depois, comprei 
uma BMX branca, rodas pali-
to, seminova. A Monareta foi 
trocada em um sofá, o qual 
presenteei meus pais. Pela 
primeira vez tínhamos um 
sofá na nossa casa. Nele, eu 
me deitava com a cabeça no 
colo de minha mãe e ouvia 
histórias, recebíamos amigos, 
parentes, meus avós. Vivemos 
cada instante do sonho.

Olhei para as anotações do 
quadro, pensei: sou professor. 
Catei papel, vendi picolé, fui 
auxiliar de sapataria. Por 15 
anos fui costureiro. Vivi in-
tensamente cada uma dessas 
oportunidades, com amor e 
gratidão.

Hoje, sou grato por estar 
como professor no espaço 
que ocupo. Vivendo o sonho.

Vivendo o sonho

EVELY EVELY 
BOCARDI BOCARDI 

A Semana do Meio Am-
biente, celebrada no início de 
junho, é uma oportunidade 
para refletirmos sobre a im-
portância da preservação am-
biental e a necessidade de po-
líticas efetivas que garantam 
a sustentabilidade de nossos 
ecossistemas. No Brasil, um 
país de biodiversidade exu-
berante, essa reflexão é ainda 
mais urgente.

Professora

O Brasil abriga cerca de 
20% da biodiversidade mun-
dial, com ecossistemas únicos 
como a Amazônia, o Panta-
nal, a Mata Atlântica e o Cer-
rado. Este último, muitas ve-
zes negligenciado, é a savana 
mais rica em biodiversidade 
do planeta e desempenha um 
papel vital na regulação do 
clima e no abastecimento de 
água, influenciando direta-
mente a vida no Centro-Oeste 
e em outras regiões.

Nos últimos anos, o Cerra-
do tem sido submetido a uma 
pressão crescente devido à ex-
pansão agrícola e ao desma-
tamento. De acordo com da-
dos do Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais (INPE), o 
Cerrado perdeu cerca de sete 
mil km² de vegetação nativa 
em menos de um ano. Essa 
destruição não só ameaça 
inúmeras espécies de plantas 
e animais, mas também colo-
ca em risco a segurança hídri-
ca e o equilíbrio climático de 
todo o país.

Outro bioma de extrema 
importância é o Pantanal, a 
maior planície inundável do 

planeta, que abriga uma bio-
diversidade incrível e desem-
penha um papel crucial na 
regulação do ciclo da água. 
Nos últimos anos, o Pantanal 
também enfrentou desafios 
significativos. Em 2020, cerca 
de 30% do bioma foi devas-
tado por incêndios, afetando 
mais de 4 milhões de hecta-
res. Esses incêndios, muitas 
vezes causados por atividades 
humanas, são exacerbados 
pelas mudanças climáticas e 
pela falta de políticas efetivas 
de prevenção e combate.

A preservação do Cerra-
do, do Pantanal e de outros 
biomas brasileiros requer 
políticas públicas eficazes e 
a implementação de ações 
concretas. Isso inclui a fis-
calização rigorosa contra o 
desmatamento ilegal, incen-
tivos para práticas agrícolas 
sustentáveis e a promoção de 
projetos de restauração ecoló-
gica. Além disso, é essencial o 
fortalecimento de áreas pro-
tegidas, como parques nacio-
nais e reservas indígenas, que 
são fundamentais para a con-
servação da biodiversidade.

No entanto, a responsabili-
dade não recai apenas sobre o 
governo. Empresas e cidadãos 
também devem desempe-
nhar seu papel. Corporações 
podem adotar práticas de res-
ponsabilidade ambiental, re-
duzir sua pegada de carbono 
e apoiar iniciativas de conser-
vação. Por outro lado, indiví-
duos podem contribuir ado-
tando hábitos sustentáveis, 
como o consumo consciente, 
a redução de resíduos e a par-
ticipação em programas de 
reciclagem.

A Semana do Meio Am-
biente também deve servir 
como um momento de edu-
cação e conscientização. É 
fundamental que as escolas 
e universidades incluam em 
seus currículos a educação 
ambiental, formando cida-
dãos conscientes e compro-
metidos com a sustentabili-
dade. A mídia tem um papel 
importante na divulgação de 
informações e na sensibili-
zação da população sobre a 
importância da preservação 
ambiental.

Um exemplo positivo é o 

Projeto de Integração do Rio 
São Francisco, que visa ga-
rantir a segurança hídrica 
para milhões de brasileiros. 
Esse projeto demonstra como 
a integração entre o desen-
volvimento econômico e a 
sustentabilidade ambiental 
é possível e necessária. Além 
disso, iniciativas como a res-
tauração de matas ciliares ao 
longo do rio São Francisco e 
seus afluentes são essenciais 
para a manutenção dos servi-
ços ecossistêmicos e a quali-
dade da água.

A Semana do Meio Am-
biente é um lembrete de que 
a preservação do meio am-
biente é uma tarefa contínua 
e coletiva. Precisamos agir 
agora para garantir que as 
futuras gerações possam des-
frutar de um planeta saudável 
e sustentável. O compromisso 
com a preservação ambiental 
deve ser permanente, e a im-
plementação de políticas efi-
cazes é fundamental para en-
frentar os desafios ambientais 
que temos pela frente.

Políticas de conservação para um futuro sustentável



SEGUNDASEGUNDA--FEIRA, FEIRA, 15 DE JULHO 15 DE JULHO DE 2024DE 202416 DM

PUBLICIDADE LEGAL

comercial@dm.com.br

(62) 3267-1000

PREFEITURA MUNICIPAL DE CHAPADÃO DO CÉU
Aviso De Edital De Pregão Eletrônico SRP n 064/2024

A Prefeitura Municipal de Chapadão do Céu, Estado de Goiás, através do 
Pregoeiro e Equipe de Apoio, tornam público para o conhecimento de todos 
os interessados que fará realizar no dia 26 de julho de 2024, às 14:00 horas, 
no Sistema BNC, PREGÃO ELETRÔNICO SRP, visando motivada pela real 
necessidade de REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE 
MEDICAMENTOS E MATERIAL HOSPITALAR DE PRIMEIRA 
QUALIDADE PARA MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, 
conforme descrito no modelo de proposta anexo ao Edital de Pregão nº 
064/2024 nos termos da Lei Federal nº. 14.133 de 01 de Abril de 2021. Para 
maiores informações, poderão ser obtidas na sala de Licitações desta 
Prefeitura, em horário normal de expediente sendo das 08h00min as 
12h00min e das 14h00min as 17h00min, ou pelo telefone 0**64 3634-1228.

Chapadão do Céu – GO, 15 de julho de 2024.
Ricardo Himuro - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CHAPADÃO DO CÉU
AVISO DE EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO N. º 065/2024

A Prefeitura Municipal de Chapadão do Céu, Estado de Goiás, através do 
Pregoeiro e Equipe de Apoio, tornam público para o conhecimento de todos 
os interessados que fará realizar no dia 26 de julho de 2024, às 09:00 horas, 
no Sistema BNC, PREGÃO ELETRÔNICO, visando motivada pela real 
necessidade de Contratação de empresa especializada no fornecimento 
ininterrupto de Gases Medicinais tipo oxigênio medicinal e ar 
comprimido armazenado em cilindros, conforme descrito no modelo de 
proposta anexo ao Edital de Pregão nº 065/2024 nos termos da Lei Federal 
nº. 14.133 de 01 de Abril de 2021. Para maiores informações, poderão ser 
obtidas na sala de Licitações desta Prefeitura, em horário normal de 
expediente sendo das 08h00min as 12h00min e das 14h00min as 17h00min, 
ou pelo telefone 0**64 3634-1228.

Chapadão do Céu – GO, 15 de julho de 2024.
Ricardo Himuro

RUBENS TONON, CPF Nº 344.308.060-04, torna público que 
requereu junto a Secretaria Municipal do Meio Ambiente Silvânia, o 
Registro Eletrônico Licenciamento Novo para instalação de 05 pivôs 
centrais, com área total irrigada de 418,97 ha, localizado na Fazenda 
Aliança e São Miguel no município de Silvânia/GO.

RUBENS TONON, CPF Nº 344.308.060-04, torna público que 
requereu junto a Secretaria Municipal do Meio Ambiente Silvânia, a 
Licença de Instalação do tanque escavado, com área inundada 
30.000,00 m² e volume acumulado de 285.000,00 m³, localizado na 
Fazenda São Miguel no município de Silvânia/GO. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SANTA
Edital Licitação - Concorrência Eletrônica nº 003/2024

Processo Licitatório N° 888/2024. O MUNICÍPIO DE LAGOA SANTA, Estado 
de Goiás, através da Comissão Permanente de Licitação instituída Decreto 
n° 1254 de 03 de janeiro de 2023, avisa aos interessados que, fará realizar no 
dia 21 DE AGOSTO DE 2024 ÀS 09:30 HORAS, Sistema Bolsa Nacional de 
Compras - BNC, disponível no endereço eletrônico www.bnc.org.br “Acesso 
Identificado”, na modalidade “CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA”, Tipo 
Empreitada Por Menor Preço Global, visando contratar os serviços de 
CONSTRUÇÃO DOS BANHEIROS DA ÁREA DE CAMPING, de acordo 
com as disposições contidas no Edital correspondente e seus anexos e na Lei 
Federal nº14.133/202. Os interessados deverão cadastrar a proposta no sitio 
eletrônico www.bnc.org.br até as 08:59h dia 21 de AGOSTO de 2024. 
Cópias do respectivo Edital e anexos poderão ser obtidas até o último dia útlil 
antes ao da abertura desta licitação. Maiores informações poderão ser 
obtidas no pelo Email: licitacao@lagoasanta.go.gov.br; ou pelo site: 
www.lagoasanta.go.gov.br, ou pelo fone (64) 3640-1303. Lagoa Santa aos 12 
(doze) dias do mês de julho de 2024.

VALDEIR REZENDE - Presidente da CPL
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SANTA
Edital Licitação - Concorrência Eletrônica nº 004/2024

Processo Licitatório n° 889/2024. O MUNICÍPIO DE LAGOA SANTA, Estado 
de Goiás, através da Comissão Permanente de Licitação instituída Decreto 
n° 1254 de 03 de janeiro de 2023, avisa aos interessados que, fará realizar no 
dia 22 DE AGOSTO DE 2024 ÀS 09:30 HORAS, Sistema Bolsa Nacional de 
Compras - BNC, disponível no endereço eletrônico www.bnc.org.br “Acesso 
Identificado”, na modalidade “CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA”, Tipo 
Empreitada Por Menor Preço Global, visando contratar os serviços de 
AMPLIAÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL PROF. GUILHERME QUEIROZ 
FIGUEIRA, de acordo com as disposições contidas no Edital correspondente 
e seus anexos e na Lei Federal nº14.133/202. Os interessados deverão 
cadastrar a proposta no sitio eletrônico www.bnc.org.br até as 08:59h dia 22 
de AGOSTO de 2024. Cópias do respectivo Edital e anexos poderão ser 
obtidas até  o último dia útlil antes ao da abertura desta licitação. Maiores 
i n f o r m a ç õ e s  p o d e r ã o  s e r  o b t i d a s  n o  p e l o  E m a i l : 
icitacao@lagoasanta.go.gov.br; ou pelo site: www.lagoasanta.go.gov.br, ou 
pelo fone (64) 3640-1303. 

Lagoa Santa aos 12 (doze) dias do mês de julho de 2024. 
VALDEIR REZENDE - Presidente da CPL

             AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO No 036/2024
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE MINEIROS-FMS, 
inscrito no CNPJ sob o no 11.924.138/0001-01, com sede no Paço 
Municipal II, Ipê Shopping – Av. Ino Rezende, Qd 1A, Lt 1A, S/N, Residencial 
Michelangelo, CEP: 75.834-042, Mineiros – Goiás, torna público, que fará 
realizar no dia 26 de julho de 2024, em sessão pública eletrônica na 
plataforma Bolsa Nacional de Compras - BNC, com início às 09h00min 
(nove) horas - horário de Brasília, licitação na modalidade PREGÃO 
ELETRÔNICO, tipo menor preço por ITEM, para AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS, para atender o Fundo Municipal de 
Saúde de Mineiros. O edital de convocação encontra-se disponível, na 
íntegra, no endereço www.mineiros.go.gov.br, http://bnc.org.br , e 
w w w . g o v . b r / p n c p / p t b r / p n c p .  I n f o r m a ç õ e s : 
saudelicitacao@mineiros.go.gov.br ou pelo telefone (064) 3661-0027.

ALINE BORGES ASSUNÇÃO CAMPOS - Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE OURO VERDE DE GOIÁS – GO  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 009/2024. 

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 015/2024 
O Município de Ouro Verde de Goiás – GO, através da Pregoeira e 
Equipe de Apoio torna público para conhecimento de todos, que em 
cumprimento aos preceitos contidos na lei nº 14.133/21, realizará o 
Pregão Eletrônico nº 009/2024 – Processo Licitatório nº 015/2024 
no dia  25 de julho de 2024 as 9h, visando o REGISTRO DE PREÇO 
PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
MANUTENÇÃO DE IMPRESSORAS, RECARGAS E AQUISIÇÃO 
DE TONERS PARA ATENDER AS DEMANDAS DAS 
SECRETARIAS MUNICIPAIS DE OURO VERDE DE GOIÁS. 
CONSULTA AO EDITAL/ ESCLARECIMENTOS: BNC – BOLSA  
NACIONAL DE COMPRAS, através do site https://bnc.org.br;  
Site: www.ouroverdegoias.go.gov.br;  
e-mail: licitacao.ouroverde@gmail.com ou Tel. Contato: 
(62) 3342-1122.  

Ouro Verde de Goiás – GO, 12 de julho de 2024.  
Lorrane Silva Barros - Pregoeira  

A C o n c e s s i o n á r i a  M o s q u i t ã o  S / A –  C O M O S A 
(05.112.766/0001-81) torna público que recebeu as Secretaria 
Estadual do Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de 
Goiás – SEMAD, a Autorização para Manejo de Fauna Silvestre 
N 27/2024 da PCH Mosquitão, localizada no município de 
Arenópolis - GO

Fundo Municipal de Assistência Social de Damolândia/GO
AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO
 Processo Administrativo n. 4035/2024

FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE DAMOLÂNDIA, 
Estado de Goiás, CNPJ nº 12.652.188/0001-31. Modalidade: Dispensa 
de Licitação. Processo Administrativo nº 4035/2024. Tipo: Menor Preço. 
Regime: Menor Preço por Item. Data/Horário de Abertura: 25/07/2024 
às 08:30h. Objeto: Aquisição de materiais permanentes destinados 
a Assistência Social. Local: Prefeitura de Damolândia/Go. Mais 
Informações: (62) 3337-3133, e-mail: prefeituradpcompra@outlook.com.

Gleiyci Ferreira do Carmo
Secretária Municipal de Assistência Social.

ANDERSON CIRILO MARIM, CPF: 931.578.279-87, torna 
público que recebeu da SEMMA – Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente de Ivolândia-GO, a Licença Ambiental para 
Corte de Árvores Isoladas Sem Emissão de DOF, sob o 
Processo: 3863/2024, na Fazenda Campo Redondo, Rodovia 
GO 221, Iporá sentido à Caiapônia, KM 21, a direita 1 KM. 
Município: Ivolândia-GO.

IRACEMA PAIVA MACHADO MOTA, CPF: 658.880.731-72, 
torna público que recebeu da SEMMA – Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente de Ivolândia-GO, a Licença Ambiental 
para Corte de Árvores Isoladas Sem Emissão de DOF para 
abertura de estrada vicinal (1.500 m²), sob o Processo: 
3660/2024, na Fazenda Cachoeira Bonita e Santa Marta, 
sentido Ivolândia a Iporá, 25 KM. Município: Ivolândia-GO.

Prefeitura de Teresina de Goiás- GO
EXTRATO DE CONCURSO PÚBLICO Nº 01/24
O MUNICÍPIO DE TERESINA DE GOIÁS - GO, através da 
Comissão Especial de Concurso Público - CECP, nomeada pelo 
Decreto n. 49/2024, torna público o “EDITAL DE RETIFICAÇÃO 
N. 02 – RETIFICA AS ATRIBUIÇÕES E REQUISITOS PARA 
PROVIMENTO AO CARGO DE PROFESSOR PEDAGOGO”. 
O edital de retificação completo estará disponível no placar da 
Prefeitura e nos sites www.itame.com.br e www.teresinadegoias.
go.gov.br.

Teresina de Goiás, 12/07/24.
Genesi Honorato Alves

Presidente da CECP.
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MUNICÍPIO DE CAVALCANTE
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 17/2024
O FUNDO MUNICIPAL DE ASSITENCIA SOCIAL, através 
da Pregoeira Municipal, torna público que fará realizar às 
09h00min do dia 24 de julho de 2024, licitação na moda-
lidade Pregão Eletrônico, através da Plataforma Licitanet 
<https://licitanet.com.br>, do tipo Menor preço, visando a 
aquisição de veículos automotores para atender a estrutura 
da proteção social básica e a gestão do Programa Bolsa 
Família junto à Secretaria Municipal de Assistência Social 
do Município de Cavalcante/GO. O edital e seus anexos 
poderão ser examinados ou adquiridos no endereço: Rua 
Cristã, nº 11, Centro, em dias e horários de expediente ou 
pelos sites www.cavalcante.go.gov.br e https://licitanet.
com.br/. Informações: (62)3494-1399.

Cavalcante, 12 de julho de 2024.
Ana Caroline Vieira de Melo, Pregoeira.

AGÊNCIA BRASIL

O ano de 2023 marcou um 
avanço do Brasil na imuniza-
ção infantil e fez o país deixar 
o ranking das 20 nações com 
mais crianças não vacinadas. 
A constatação faz parte de um 
estudo global divulgado nesta 
segunda-feira (15) pelo Fundo 
das Nações Unidas para a In-
fância (Unicef) e a Organização 
Mundial da Saúde (OMS).

A pesquisa revela que o 
número de crianças que não 
receberam nenhuma dose da 
DTP1 caiu de 710 mil em 2021 
para 103 mil em 2023. Em re-
lação à DTP3, a queda entre 
os mesmos anos foi de 846 mil 
para 257 mil. A DTP é conheci-
da como a vacina pentavalente, 
que protege contra a difteria, o 
tétano e a coqueluche.

Com a redução na quantida-
de de crianças não vacinadas, 
o Brasil, que em 2021 era o sé-
timo no grupo dos países com 
mais crianças não imunizadas, 
deixou a lista negativa. O Brasil 
apresentou avanços constantes 
em 14 dos 16 imunizantes pes-
quisados.

A chefe de Saúde do Unicef 
no Brasil, Luciana Phebo, des-
tacou que o comportamento 
da imunização infantil no país 
é uma retomada após anos de 
queda na cobertura de vacina-
ção. Ela ressalta a importância 
de o país seguir em busca de 
avanços, inclusive levando a 
vacinação para fora de unida-
des de saúde, exclusivamente.

“É fundamental continuar 
avançando ainda mais rápido 
para encontrar e imunizar cada 
menina e menino que ainda 
não recebeu as vacinas. Esses 

esforços devem ultrapassar os 
muros das unidades básicas de 
saúde e alcançar outros espa-
ços em que crianças e famílias 
- muitas em situação de vul-
nerabilidade - estão, incluindo 
escolas, Cras [Centro de Refe-
rência de Assistência Social] e 
outros espaços e equipamentos 
públicos”, assinala.

No mundo
O resultado de avanço do 

Brasil está na contramão do 
cenário global, no qual houve 
aumento no número de crian-
ças que não receberam nenhu-
ma dose da DTP1, passando de 
13,9 milhões em 2022 para 14,5 
milhões em 2023.

O número de crianças que 
receberam três doses da DTP 

em 2023 estagnou em 84% (108 
milhões). A DTP é considerada 
um indicador chave para a co-
bertura de imunização global.

Em 2023 havia no mundo 
2,7 milhões de crianças não 
vacinadas ou com imunização 
incompleta, em comparação 
com os níveis pré-pandemia de 
2019.

Ao todo, o levantamento do 
Unicef e da OMS traz dados de 
185 países.

Efeito da não vacinação
Uma forma prática de enten-

der a importância da vacinação 
é por meio da observação de 
certas doenças, como o saram-
po, que apresentou surtos nos 
últimos cinco anos.

A cobertura vacinal contra 

o sarampo estagnou, deixando 
cerca de 35 milhões de crianças 
sem proteção ou com proteção 
parcial. Em 2023, apenas 83% 
das crianças em todo o mundo 
receberam a primeira dose do 
imunizante. Esse patamar � ca 
abaixo da cobertura de 95% ne-
cessária para prevenir surtos, 
mortes desnecessárias e alcan-
çar as metas de eliminação do 
sarampo.

Nos últimos cinco anos, 
surtos de sarampo atingiram 
103 países – onde vivem apro-
ximadamente três quartos dos 
bebês do mundo. A baixa co-
bertura vacinal nessas regiões 
(80% ou menos) foi um fator 
importante. Por outro lado, 91 
países com forte cobertura va-
cinal não experimentaram sur-

tos.

HPV em meninas
Um dado positivo, porém, 

insu� ciente no levantamento, 
é a vacinação de meninas con-
tra o papilomavírus humano 
(HPV), causador do câncer do 
colo do útero. A proporção de 
adolescentes imunizados sal-
tou de 20% em 222 para 27% 
em 2023.

No entanto, esse nível de 
cobertura está bem abaixo da 
meta de 90% para eliminar esse 
tipo de câncer como um pro-
blema de saúde pública. Em 
países de alta renda, o nível é 
de 56%, e nos de baixa e média, 
23%.

Brasil deixa lista dos 20 países 
com mais crianças não vacinadas
Em 2021, país ocupava a 
sétima posição

Mercado reduz previsão da inflação de 4,02% para 4% em 2024
AGÊNCIA BRASIL

A previsão do mercado � nan-
ceiro para o Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) – considerado a in� ação 
o� cial do país – teve redução, 
passando de 4,02% para 4% este 
ano. A estimativa está no Boletim 
Focus desta segunda-feira (15), 
pesquisa divulgada semanal-
mente, em Brasília, pelo Banco 
Central (BC), com a expectativa 
de instituições � nanceiras para 
os principais indicadores econô-
micos.

Já para 2025, a projeção da in-
� ação subiu de 3,88% para 3,9%. 
Para 2026 e 2027, as previsões 
são de 3,6% e 3,5%, respectiva-
mente.

A estimativa para 2024 está 
acima da meta de in� ação, mas 
ainda dentro de tolerância, que 
deve ser perseguida pelo BC. 
De� nida pelo Conselho Mone-
tário Nacional (CMN), a meta é 
3% para este ano, com intervalo 
de tolerância de 1,5 ponto per-
centual para cima ou para baixo. 

Ou seja, o limite inferior é 1,5% e 
o superior 4,5%.

A partir de 2025, entrará em 
vigor o sistema de meta contí-
nua, assim, o CMN não precisa 
mais de� nir uma meta de in� a-
ção a cada ano. Em junho deste 
ano, o colegiado � xou o centro 
da meta contínua em 3%, com 
margem de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima ou 
para baixo.

Em junho, in� uenciada prin-
cipalmente pelo grupo de ali-
mentação e bebidas, a in� ação 
do país foi 0,21%, após ter regis-
trado 0,46% em maio. De acor-
do com o Instituto Brasileiro de 
Geogra� a e Estatísticas (IBGE), 
em 12 meses, o IPCA acumula 
4,23%.

Juros básicos
Para alcançar a meta de in� a-

ção, o Banco Central usa como 
principal instrumento a taxa bá-
sica de juros, a Selic, de� nida em 
10,5% ao ano pelo Comitê de Po-
lítica Monetária (Copom). A alta 
recente do dólar e o aumento das 

incertezas econômicas � zeram o 
BC interromper o corte de juros 
iniciado há quase um ano. Na 
última reunião, em junho, por 
unanimidade, o colegiado man-
teve a Selic nesse patamar após 
sete reduções seguidas.

De março de 2021 a agosto de 
2022, o Copom elevou a Selic por 
12 vezes consecutivas, em um 
ciclo de aperto monetário que 
começou em meio à alta dos pre-
ços de alimentos, de energia e de 
combustíveis. Por um ano, de 
agosto de 2022 a agosto de 2023, 
a taxa foi mantida em 13,75% 
ao ano, por sete vezes seguidas. 
Com o controle dos preços, o BC 
passou a realizar os cortes na Se-
lic.

Antes do início do ciclo de 
alta, a Selic tinha sido reduzida 
para 2% ao ano, no nível mais 
baixo da série histórica iniciada 
em 1986. Por causa da contração 
econômica gerada pela pande-
mia de covid-19, o Banco Central 
tinha derrubado a taxa para esti-
mular a produção e o consumo. 
A taxa � cou no menor patamar 

da história de agosto de 2020 a 
março de 2021.

Para o mercado � nanceiro, a 
Selic deve encerrar 2024 no pa-
tamar que está hoje, em 10,5% 
ao ano. Para o � m de 2025, a es-
timativa é de que a taxa básica 
caia para 9,5% ao ano. Para 2026 
e 2027, a previsão é que ela seja 
reduzida, novamente, para 9% 
ao ano, para os dois anos.

Quando o Copom aumenta a 
taxa básica de juros a � nalidade 

é conter a demanda aquecida, 
e isso causa re� exos nos preços 
porque os juros mais altos en-
carecem o crédito e estimulam a 
poupança. Mas, além da Selic, os 
bancos consideram outros fato-
res na hora de de� nir os juros co-
brados dos consumidores, como 
risco de inadimplência, lucro e 
despesas administrativas. Desse 
modo, taxas mais altas também 
podem di� cultar a expansão da 
economia.
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